
Вылет 
с купюрами 
Авиабилеты за рубеж 
в течение суток 
подорожали в десятки раз

Меньше чем за сутки с момента 
объявления в России частичной 
мобилизации граждане скупили 
все авиабилеты в Дубай, Ереван, 
Астану и Стамбул на ближайшие 
дни. Источники „Ъ“ в отрасли на
прямую связывают всплеск спро
са в 10–15 раз с тем, что пасса
жиры опасаются возможных 
ограничений на выезд. Юристы 
говорят, что пока не выпустить 
могут только тех, кто получил по
вестку. Билеты на самые попу
лярные направления доступны 
на следующую неделю, но цены 
на них увеличились до 15 раз.

Как подсчитал „Ъ“, цены на ави-
абилеты из России на отдельные 
востребованные международные 
направления подскочили за 21 сен-
тября в 10–15 раз на фоне объяв-
ления частичной мобилизации. 
По оценкам собеседников „Ъ“ в ави-
акомпаниях, динамика спроса и ро-
ста цен в общих чертах повторя-
ет пиковые всплески начала марта. 
Спрос на перелеты 21 сентября вы-
рос втрое по сравнению со средни-
ми показателями последних недель, 
говорит источник „Ъ“ на рынке бро-
нирования авиабилетов. Динамику 
обеспечили в основном зарубежные 
направления: Казахстан, Армения, 
Турция, Узбекистан и ОАЭ. «Они 
же были среди популярных и рань-
ше, но сегодня вышли в топ, обогнав 
внутрироссийские»,— пояснил он.

„Ъ“ провел мониторинг цен на от-
дельных направлениях с вылетом 22 
сентября, 30 сентября и 7 октября, 
оценивая ситуацию на 01:00 21 сен-
тября и на 19:00 мск в тот же день. Red 
Wings в ночь на 21 сентября продавал 
билеты из Москвы в Ереван от 16 тыс. 
руб.— к моменту публикации цены 
начинались от 154,7 тыс. руб. Рейс 
на 30 сентября подорожал с 12 тыс. 
до 85 тыс., на 7 октября в продаже 
оставались билеты от 12,2 тыс. руб. 
Ночные билеты «Азимута» от 16 тыс. 
закончились — ближайшие доступ-
ные вылеты с 25 по 30 сентября начи-
наются от 97 тыс. руб.

На сайте «Аэрофлота» за полдня 
раскупили билеты на прямые рейсы 
в Ереван с ценой от 26 тыс. руб., сей-
час перелет с пересадкой на борт «Рос-
сии» в Сочи стоит от 122,5 тыс. руб. 
за бизнес-класс. На те же рейсы 30 сен-
тября и 7 октября «Аэрофлот» поднял 
ценник с 19 тыс. до 62 тыс. руб. Пря-
мые рейсы Utair на 30 сентября подо-
рожали с 16 тыс. до 50 тыс. руб. FlyOne 
Armenia подняла цены с 15 тыс. руб. 
до €2,4 тыс. (144 тыс. руб.): мест на 22 
сентября не осталось, на 23 сентября 
доступны четыре билета.

Рейсы в Стамбул на 22 сентября 
тоже почти полностью раскупле-
ны. На вечер 21 сентября были всего 
две возможности улететь в эту дату: 
чартерный прямой рейс «Ямала» 
за 329 тыс. руб. (ночью стоил 26 тыс. 
руб.) и рейс Emirates c пересадкой 
в Дубае за 213 тыс. руб. Улететь с Red 
Wings можно было за 35 тыс. руб.— 
сейчас ближайший вылет на 23 сен-
тября стоит 152 тыс. без багажа.
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Вставай, страна частичная
В России объявлена мобилизация
Президент РФ Владимир Путин объя
вил в РФ «частичную мобилизацию», 
сообщив, что в первую очередь в вой
ска призовут граждан из запаса, ра
нее служивших в армии. В Миноборо
ны уточнили, что речь идет о 300 тыс. 
резервистов, но студентов и срочни
ков привлекать не планируется. Ре
гиональные власти, как выяснил „Ъ“, 
немедленно приступили к мобили
зационным мероприятиям. Причем 
пока только в Курской области гра
жданам в запасе без разрешения во
енкомата запрещено покидать терри
торию субъекта. В Москве, сообщают 
источники „Ъ“ в силовых структурах, 
активизированы поиски уклонистов.

«Призыву на военную службу будут 
подлежать только граждане, которые со-
стоят в запасе, и прежде всего те, кто про-
ходил службу в рядах ВС, имеет опреде-
ленные военно-учетные специальности 
и соответствующий опыт»,— объявил 
президент в ходе обращения в среду 
утром (выступление ожидалось накану-
не вечером, но было перенесено). Перед 
отправкой в части граждане пройдут «до-
полнительную подготовку», отметил гла-
ва государства. Глава Минобороны РФ 
Сергей Шойгу позднее уточнил, что вой-
ска ждут прибытия 300 тыс. резервистов 
(около 1% мобилизационного ресурса 
страны). При этом министр обещал не за-
действовать студентов вузов и колледжей 
и солдат-срочников.

Согласно ст. 53 закона «О воинской 
обязанности и военной службе», в России 
есть три определяющих очередность мо-
билизации разряда запаса. По первому 
разряду в войска призываются солдаты, 
старшины, прапорщики и мичманы воз-
растом до 35 лет, младшие офицеры до 50 
лет и высшие офицеры до 65 лет. По вто-
рому разряду «солдатская» планка возра-
ста повышается до 45 лет, офицерская — 
до 55 лет, высшая офицерская — до 70 лет. 
Наконец, в третий разряд попадают сол-
даты, старшины, прапорщики и мичма-
ны до 50 лет и младшие офицеры до 60 
лет. Глава комитета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов предположил, что 
в первую очередь мобилизовать будут 
граждан из первого разряда, но не исклю-
чил призыва из второго разряда воен-
нообязанных «по некоторым остро во-
стребованным специальностям». Эти 
специальности он, впрочем, не назвал. 
Отметим, законодательство в случае мо-
билизации накладывает на граждан обя-
занность являться по вызову военкомов 
и исполнять требования в повестках.

Заочная дискуссия в Госдуме и Совфе-
де возникла по поводу мобилизации вы-
пускников военных кафедр. Господин 
Картаполов сообщил, что на службу мо-
гут призвать таких граждан, если их во-

енно-учетные специальности (ВУС) «будут 
востребованы». Об этом же говорил и Сер-
гей Шойгу. Однако глава комитета Сове-
та федерации РФ по обороне и безопас-
ности Виктор Бондарев уточнил, что под 
мобилизацию подпадут только выпуск-
ники военных кафедр, которые служи-
ли в армии: «Министр же вам разъяснил: 
призываться будут те, кто служил». 

В президентском указе разряды гра-
ждан из запаса, которые подлежат при-
зыву в войска, или количество потенци-
альных рекрутов не оговаривается. Текст 
лишь содержит уточнение, что от мо-
билизации освобождаются лица по со-
стоянию здоровья (признанные негод-
ными к службе), осужденные граждане 
(с наказанием в виде лишения свободы) 
и лица «по достижении ими предельно-
го возраста пребывания на военной служ-
бе». Однако последний параметр, в свою 
очередь, зависит от того, из какого раз-
ряда мобилизуются граждане РФ. Кроме 
того, сотрудникам оборонных предпри-
ятий документом определена отсрочка 
от призыва.

В объединении адвокатов «Первый от-
дел» напомнили, что повестка в военко-
мат должна быть вручена лично в руки 
под подпись: «Если же вам оставили ее, 
например, в почтовом ящике, то за неяв-
ку можно получить штраф до 3 тыс. руб. 
по ст. 21.5 КоАП РФ»,— добавили в «Пер-
вом отделе». 

Отметим, что по ст. 21 федерального 
закона «О мобилизационной подготовке 
и мобилизации в РФ» стоящим на воин-
ском учете гражданам после объявления 
мобилизации «воспрещается выезд с ме-
ста жительства» без разрешения военко-
мов. При этом глава Ростуризма Зарина 
Догузова вчера сообщила, что ограниче-
ний на выезд за рубеж в России в условиях 
частичной мобилизации 21 сентября вве-
дено не было. Андрей Картаполов заве-
рил, что ограничений на выезд из России 
и перемещение между субъектами РФ для 
граждан, подлежащих частичной моби-
лизации, вводить не требуется. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков 
вчера затруднился сказать, ограничат 
ли власти выезд за рубеж для граждан.
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МЕ Ж ДУ ВАРЯГАМИ И ВРАГАМИ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  В Ы С Т У П А Л  Н А  Н О В Г О Р О Д С КО М  В Е Ч Е

21 сентября президент России Владимир 
Путин, после того как утром показали его 
обращение к людям, улетел в Новгородскую 
область и там провел несколько меропри-
ятий, за которыми наблюдал специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников. 
По его мнению, мероприятия днем и вечером 
получились продолжением утренних.

Поездка в Новгородскую область была запланиро‑
вана давно, наверняка раньше, чем во всех смыслах 
мобилизационная речь Владимира Путина. Пока феде‑
ральные телеканалы разъясняли, кто из граждан России 
и в каком возрасте подлежит мобилизации, российский 
президент был уже в Великом Новгороде.

Между тем таблицы эти с указанием профессий моби‑
лизуемых и их полных лет, может, для кого‑то и выглядели 

реальностью, но вот у меня, например, никак не уклады‑
вались в голове, как и энергичные комментарии дикторов 
к ним, и никак не получалось понять, что все это происхо‑
дит с нами здесь и сейчас. Впрочем, это касалось первой 
половины дня. Во второй все эти таблицы начали казаться 
просто назойливыми, уже только раздражали и отвлекали, 
и телевизор пришлось выключить. Было даже 
немного обидно за себя. с4

Бронь не крепка, 
но станки наши быстры
Компании начали готовится  
к частичной мобилизации сотрудников

Российский бизнес начал подготовку 
к возможной мобилизации сотрудников. 
Во многих компаниях создаются соот
ветствующие списки, в некоторых — це
лые профильные отделы. Одновременно 
предприятия пытаются в своих куриру
ющих министерствах прояснить, в какой 
степени могут рассчитывать на бронь (за
прет призыва), а через профильные от
раслевые ассоциации — повлиять на это, 
доказывая собственную социальную или 
стратегическую значимость. Также пред
принимателей волнует судьба их клиен
тов, от которой прямо зависит бизнес.

В промышленных и энергетических ком-
паниях, по словам собеседников „Ъ“, отделы 
кадров сразу после выступления президен-
та начали формировать списки сотрудни-
ков, которые подлежат мобилизации. Для 
их составления и взаимодействия с властя-
ми по этому вопросу как минимум в некото-
рых крупных компаниях создаются специ-
альные мобилизационные отделы.

Пока Минобороны не опубликовало пара-
метры, оценить, сколько сотрудников будет 
призвано, собеседники „Ъ“ в промышленных 
компаниях не могут. Но как минимум неко-
торые энергетические и нефтегазовые ком-
пании рассчитывают получить бронь (запрет 
призыва) для своих работников, учитывая 
стратегический характер предприятий, на ко-

торых они работают. Утвердить перечень пред-
приятий или специальностей, на которые рас-
пространятся брони, должно правительство.

Особая ситуация складывается в авиапе-
ревозках, поскольку исторически многие 
пилоты приходят туда из военной авиации. 
По словам собеседника „Ъ“ в одной из круп-
ных авиакомпаний, «в штате пилотов нара-
стает сильная обеспокоенность по поводу 
возможного призыва». По предварительной 
оценке представителя другой авиакомпа-
нии, в штате перевозчика около 40% пило-
тов подпадают под призыв: «Мы не верим, 
что их мобилизуют, но никаких подтвержде-
ний сверху пока не поступало».

По словам источника „Ъ“ в Минтрансе, 
по поводу возможной брони для пилотов и про-
чих сотрудников гражданской авиации «распо-
рядительных документов и списков еще нет».

Источник в фармацевтической отрасли 
ожидает, что «по крайней мере в первую 
волну» мобилизация не коснется системоо-
бразующих предприятий, и надеется на по-
лучение брони для своей компании. Фар-
мпредприятия, подчеркивает собеседник 
„Ъ“, выполняют «социально значимую функ-
цию, выпуская жизненно важную продук-
цию, поэтому отрасль не должна стоять в пер-
вых рядах по приоритетности призыва».
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Не мало показалось
Как отреагировали за границей 
на объявленную в России  
частичную мобилизацию

В мире поразному отреагировали 
на объявление президентом России 
Владимиром Путиным частичной моби
лизации и решение о проведении на не
подконтрольных Украине террито риях 
референдумов о присоединении к РФ. 
Власти Украины объявили, что продол
жат контрнаступление до полного ос
вобождения своих земель. США и стра
ны—члены Евросоюза резко осудили 
действия Москвы, заверив, что  будут 
и далее поддерживать Киев. Китай 
же по традиции призвал стороны кон
фликта к диалогу.

Президент Украины Владимир Зелен-
ский прокомментировал новости из Мо-
сквы в интервью немецкой газете Bild. 
Уточнив, что сам он выступление Влади-
мира Путина не смотрел, но о его содер-
жании знает, господин Зеленский заявил: 
«Он (президент РФ.— „Ъ“) хочет утопить Ук-
раину в крови, но также и в крови своих 
солдат… Мы будем шаг за шагом действо-
вать согласно нашим планам. Я уверен, что 
мы освободим нашу территорию». В то, что 
власти РФ могут применить ядерное ору-
жие для защиты новых территорий, что до-
пускают многие западные наблюдатели, 
Владимир Зеленский не верит. «Не думаю, 
что мир допустит применение им (Влади-
миром Путиным.— „Ъ“) этого оружия»,— 
заявил он.

Напомним, в своем выступлении Влади-
мир Путин, наоборот, обвинил Украину и за-
падные страны в «ядерном шантаже». «Речь 
идет не только о поощряемых Западом об-
стрелах Запорожской атомной электро-
станции, что грозит атомной катастрофой, 
но и о высказываниях некоторых высокопо-
ставленных представителей ведущих госу-
дарств НАТО о возможности и допустимости 
применения против России оружия массо-
вого поражения — ядерного оружия»,— ска-
зал он, не уточнив, об угрозах каких именно 
западных лидеров идет речь.

«При угрозе территориальной целостно-
сти нашей страны, для защиты России и на-
шего народа мы, безусловно, используем все 
имеющиеся в нашем распоряжении сред-
ства. Это не блеф»,— продолжил президент 
РФ. А затем повторил ту же мысль, но други-
ми словами: «Территориальная целостность 
нашей Родины, наша независимость и сво-
бода будут обеспечены всеми имеющими-
ся у нас средствами. А те, кто пытается шан-
тажировать нас ядерным оружием, должны 
знать, что роза ветров может развернуться 
и в их сторону».

На Западе именно эта часть его обра-
щения вызвала наибольшую обеспокоен-
ность — там ее трактовали как прямую угро-
зу применить ядерное оружие.

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62  030

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 22 сентября 2022 №175   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1

процент составило снижение индекса цен производителей промышленных товаров в августе 
2022 года к июльскому уровню, сообщил Росстат. Импульс промышленной дефляции, вероятно, исчерпан 
(см. график) — в основном в августе она была обеспечена конъюнктурным снижением цен (на 5,2%) в добыче, 
в том числе резким падением цен на каменный уголь (на 26,2%), также дешевели нефть (на 4,9%) и металлы 
(на 2,3%). В обработке же снижение цен практически завершилось (0,4%) — дешевела продукция химпрома 
(на 5,5%) и металлургии (на 2,3%), в автопроме же и нефтепереработке цены сопоставимо росли (на 2,5% 
и 2,2% соответственно). В энергетике цены в августе увеличились на 4,6%, в коммунальной отрасли — на 1%.

ОПРОСЫ

Росстат отстает от ЦБ 
в оценке 
 потребнастроений 
 граждан

ЦБ фиксирует разворот в оценках 
потребительских настроений граж-
дан. Как следует из сентябрьского 
аналитического комментария регу-
лятора по этой теме, индекс потре-
бительских настроений снизился до 
97,8 пункта (минус 0,5 пункта к авгу-
сту). В составе этого индикатора ин-
декс ожиданий (оценка домохозяй-
ствами перспектив материально-
го положения через год и изменение 
экономических условий в стране че-
рез год и пять лет) снизился второй 
месяц подряд (до 109,6 пункта). Рост 
индекса текущего состояния при 
этом продолжился, но более низки-
ми темпами, чем в предыдущие ме-
сяцы,— плюс 0,4 процентного пункта 
(п. п.) к августу (до 80,1 пункта). Это, 
впрочем, произошло только за счет 
ответов респондентов о крупных по-
купках, личное материальное поло-

жение они оценили хуже, чем меся-
цем ранее (см. график).

На фоне того, что ожидания 
изменения своего материально-
го положения немного улучшились, 
а оценки текущих доходов подрос-
ли, склонность домохозяйств к по-
треблению в сентябре достиг-
ла максимума с января 2022 года. 
Доля респондентов, предпочита-
ющих тратить свободные день-
ги на покупку дорогостоящих това-
ров, а не сберегать, увеличилась до 
29,6% (плюс 2,4 пункта к августу). 
Отметим, что опережающие инди-
каторы не демонстрировали замет-
ного роста потребительских трат 
граждан в конце квартала, а, напро-
тив, указывали на их снижение (см. 
„Ъ“ от 13 и 16 сентября). 

В то же время на основе опро-
сов, проведенных в первой декаде 
августа, Росстат фиксирует бурный 
рост потребительских ожиданий 
в третьем квартале 2022 года. Ин-
декс потребительской уверенности 
фактически вернулся к значениям 
первого квартала, составив минус 
22% против минус 31% в апреле—
июне. Индекс ожидаемых в течение 
года изменений экономической си-
туации вырос на 8 п. п. и составил 
минус 14%, что оказалось его луч-
шим значением с третьего кварта-
ла 2021 года. Причина этого — сни-
жение доли респондентов, счита-
ющих, что экономическая ситуация 
в России будет ухудшаться, и уве-
личение числа нейтральных оце-
нок. В августе практически полови-
на опрошенных считала, что хуже 
уже не будет, а 19% верили, что си-
туация в стране будет улучшаться 
на фоне растущей благоприятности 
оценок текущего времени как для 
крупных покупок (на 11 п. п., до ми-
нус 35%), так и для сбережений (на 
8 п. п., до минус 36%).

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
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Федеральная резервная система 
(ФРС) США по итогам сентябрь-
ского заседания вновь подняла 
ключевую ставку, доведя ее до 
диапазона 3–3,25% годовых. Как 
и по итогам двух предыдущих за-
седаний, шаг увеличения соста-
вил 0,75 процентного пункта. При 
этом резко повышен прогноз по 
ставке — предполагается, что до 
конца года она может вырасти до 
4,25–4,5%, что на один процент-
ный пункт выше, чем ожидалось 
еще в июне. Также ФРС понизи-
ла оценку роста экономики США 
в этом и в следующем году. По 
словам главы регулятора Дже-
рома Пауэлла, рынок труда США 
остается «чрезвычайно напря-
женным» — это позволит ФРС 
и дальше повышать ставку. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США в среду поднял ключе-
вую ставку еще на 0,75 процентно-
го пункта — до уровня 3–3,25%, ука-
зав, что «дальнейшее повышение 
ставки является обоснованным». 
Таким же повышение было и по 
итогам предыдущих двух заседа-
ний. В целом ужесточение полити-
ки ФРС по ставкам началось в мар-
те, в мае было объявлено о начале 
сокращения объема активов на ба-
лансе регулятора.

В заявлении по итогам заседа-
ния отмечено, что текущие показа-
тели указывают на «скромный рост» 
потребления и производства. Ин-
фляция при этом находится на по-
вышенном уровне из-за дисбаланса 
спроса и предложения, высоких цен 
на энергоносители и других факто-
ров. Регулятор вновь отметил, что 
«вторжение России на Украину и со-

путствующие события создают до-
полнительное давление на инфля-
цию и на глобальную экономиче-
скую активность».

Резко изменен точечный гра-
фик с прогнозами участников ко-
митета — теперь он предполагает 
рост ставки в этом году до 4,25–4,5%, 
в следующем — до 4,5–4,75% (в июне 
было — до 3,25–3,5% и 3,5–3,75% со-

ответственно). Джером Пауэлл, ком-
ментируя итоги заседания, заявил, 
что регулятор «решительно настроен 
на сокращение инфляции», отметил 
ухудшение на рынке недвижимо-
сти и то, что слабый экономический 
рост за рубежом сдерживает экспорт 
США. В конце августа глава ФРС уже 
заявлял, что преждевременное осла-
бление политики может быть опас-
ным, поэтому временное снижение 
инфляции не является достаточным 
сигналом для регулятора, теперь же 
он указал на то, что рынок труда оста-
ется «чрезвычайно напряженным». 

Американская инфляция начала 
замедляться еще в июле, тогда пока-
затель снизился с рекордных 9,1% до 
8,5%, в августе годовой рост цен сни-
зился до 8,3%. Базовая же инфляция 
(за вычетом еды и продовольствия) 
составила 6,3% против 5,9% в июле. 
Индекс потребительских цен, на ко-
торый ориентируется ФРС, в июле 
снизился на 0,1% после роста на 1% 
в июне, в годовом выражении пока-
затель снизился с 6,8% до 6,3% (без 
учета энергии и продовольствия — 
с 4,8% до 4,6%).

Существ енно пересмотрен 
и макропрогноз для экономики 
США: ожидаемый рост ВВП в этом 
году снижен с 1,7% до 0,2%, на следу-
ющий год — с 1,7% до 1,2%. По итогам 

второго квартала показатель сокра-
тился на 0,6% в годовом исчислении 
(то есть если бы показатель изменял-
ся такими же темпами в течение все-
го года) после спада на 1,6% в первом. 
Прогноз по инфляции, напротив, 
незначительно повышен — на этот 
год с 5,2% до 5,4%, на следующий — 
с 2,6% до 2,8%. Безработица, как ожи-
дается, вырастет до 3,8% в этом и до 
4,4% в следующем году (ранее в ФРС 
прогнозировали 3,7% и 3,9%). В авгу-
сте показатель вырос с 3,5% до 3,7%, за 
месяц было создано 315 тыс. рабочих 
мест против 528 тыс. месяцем ранее.

Эксперты ждут от ФРС дальней-
шего повышения ставки на заседа-
нии в ноябре. «Вопрос лишь в том, 
будет это повышение на 0,5 п. п. 
или на 0,75 п. п., вероятность второ-
го сценария выше, но решение ФРС 
будет зависеть от статистики по ин-
фляции за сентябрь»,— полагает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Денис Буйволов. Веду-
щий аналитик Freedom Finance Glob-
al Наталья Мильчакова также ожи-
дает дальнейшего повышения ста-
вок, так как в комитете по открытым 
рынкам ФРС, по ее словам, «остались 
одни ястребы» — к концу года ставка 
превысит 4%, то есть выйдет на уро-
вень начала нулевых годов. 

Татьяна Едовина

Опять семьдесят пять
Ключевая ставка ФРС поднята и будет увеличена еще

Минэкономики опубликовало цифры ба-
зового варианта бюджетного прогноза на 
2023–2025 годы, которые использова-
лись при расчете нового трехлетнего бюд-
жета. Основные предположения прави-
тельства — несколько повышенная инфля-
ция 2023 года, очень низкая безработи-
ца, почти отсутствующее падение инве-
стиций и умеренный рост доходов домо-
хозяйств. Нижняя точка спада ВВП будет 
пройдена уже в четвертом квартале это-
го года. Де-факто речь идет о признании 
целевого прогноза из прежних версий ба-
зовым при вполне реалистичных оценках 
уровня нефтяных цен.

Показатели бюджетного прогноза министр 
экономики Максим Решетников частично из-
ложил в выступлении в Совете федерации, 
позже стали доступны дополнительные сведе-
ния о макроэкономическом основании бюд-
жетной конструкции. Сегодня прогноз должен 
быть утвержден на заседании правительства: 
формальное основание изменить его или от-
ложить рассмотрение (объявление частичной 
мобилизации в РФ) есть, но сейчас о таких ва-
риантах развития событий неизвестно.

По словам министра, названные им цифры 
относятся к базовой версии прогноза — в ми-

нистерстве ее именуют версией «ускоренной 
адаптации экономики» к новым условиям, что 
в принципе похоже на практику 10–15-летней 
давности с ее «целевыми» макропрогнозами. 
Впрочем, по ряду параметров прогноз выгля-
дит реалистичнее предыдущих: так, базовой 
ценой на нефть в 2023 году определены $70 за 
баррель со снижением до $67,5 в 2024-м и до 
$65 в 2025 году. С учетом стабилизации дис-
конта на Urals на рынках «нейтральных» стран 
(термин Минэкономики) цифры, которые, ви-
димо, близки к условным «ценам отсечения» 
в новых бюджетных правилах (точная их кон-
струкция неизвестна), соответствуют общей 
закономерности — лучшим прогнозом цены 
на нефть является текущая. На 2022 год в про-
гнозе она обозначена в $80 за баррель — без 
сильной рецессии в ЕС в четвертом квартале 
это скорее констатация, чем прогноз.

Динамика ВВП в прогнозе Минэкономи-
ки очень оптимистична: спад в 2022 году на 
уровне 2,9% год к году, спад на 0,8% в 2023 году 
и рост на 2,6% в 2024 и 2025 годах. Пик сни-
жения ВВП ведомство прогнозирует в четвер-
том квартале 2022 года. Это вариант доволь-
но умеренно «продленной» рецессии, в основ-
ном аналитики ждут более длительной. Один 
из неожиданных моментов прогноза — до-

пущение инфляции в 5,5% к концу 2023 года, 
что, видимо, должно означать среднегодовую 
выше 6,5% и значимо выше таргета ЦБ. Вероят-
но, масштабные госрасходы 2023 года являют-
ся потенциальным источником повышенного 
инфляционного давления, и в Минэкономи-
ки ставят на то, что размеры бюджетного сти-
мула значительно больше предстоящего спада 
частного спроса, в том числе из-за роста нормы 
сбережений домохозяйств. Последние, по вер-
сии Минэкономики, должны иметь уже в 2022 
году значимый рост доходов (по зарплатам — 
на 2,6%, по реальным располагаемым дохо-
дам — на 2%), а в дальнейшем и больше. Спад 
в рознице в 2022 году (он, очевидно, будет пи-
ковым в конце года) составит 6,1%, далее ожи-
дается восстановительный рост на 2,7% в 2023 
году и дальнейшее ускорение до 3,1–3,7%. При 
этом ведомство ожидает, что безработица в РФ 
вырастет до 4,4% в 2023 году (вряд ли в эти циф-
ры заложены частичная мобилизация и ее по-
следствия) и упадет до 4,1–4,2% позднее.

Ключевым элементом всей конструкции 
являются инвестиции — по предположению 
Минэкономики, после сокращения в 2022 году 
на 2% (причиной столь малого падения ведом-
ство предполагает ускоренное завершение 
многих существующих проектов) снизятся на 

1% в 2023-м, после чего начнут бурный для РФ 
рост — на 3,7–3,9% в год. Возможно, что это ос-
новное слабое место в прогнозе «ускоренной 
адаптации»: повышенная деловая активность 
с лета 2022 года, во многом связанная со сни-
жением уровня конкуренции из-за ухода ино-
странных компаний, не отменяет привычной 
проблемы низкого и постоянно отстающего 
темпа освоения бюджетных инвестиций. Изо-
билие бюджетного перераспределения в РФ 
в последние годы очень часто наталкивалось 
на накопленные проблемы (рабочая сила, сла-
бость управленческих моделей, администра-
тивные барьеры, инфраструктура), к которым 
добавились ограничения инвестиционного 
импорта. Ждать, что средства правительства на 
усиление инвестактивности быстро трансфор-
мируются в сами инвестиции, можно, лишь 
зная, что сдвиги в экономике будут адекватны 
этим планам. События же позволяют предполо-
жить такие сдвиги только в ВПК и в связанных 
сферах — в расцвет частного потребления на 
фоне мобилизации сейчас верится с трудом. От-
метим, что рисками прогноза Минэкономики 
считает в том числе усиление санкций — еще 
до появления бюджета в Госдуме к 1 октября 
перспективы их реализации станут понятны.

Дмитрий Бутрин

Кругом рядовые, а я инвестор
Бюджетный прогноз предполагает проблемы только до новогодних праздников

Мобилизация, которая долж-
на затронуть до 300 тыс. росси-
ян, вряд ли сильно скажется на 
российском рынке труда в це-
лом. Однако она создает допол-
нительные риски для работода-
телей, которые должны опове-
стить подлежащих мобилизации 
сотрудников, избежав штрафов, 
и восполнить их потери, выве-
дя наиболее востребованные ка-
дры из-под действия указа пре-
зидента или дождавшись их воз-
вращения. Отдельные сложности 
могут возникнуть у предприятий 
ОПК, если им придется быстро 
наращивать выпуск продукции на 
фоне роста спроса.

Вчера указом президента в РФ 
была объявлена «частичная моби-
лизация», которая позволит властям 
призвать на фронт до 300 тыс. резер-
вистов. Большая часть из них ожида-

емо окажется мужчинами в возрасте 
от 20 до 35 лет (см. стр. 1), то есть рос-
сиянами в трудоспособном возрас-
те. Всего к рабочей силе в РФ, по дан-
ным Росстата, относится 75,3 млн че-
ловек, из которых 71,7 млн — заня-
тые. Из них мужчины — это 38,7 млн 
человек, из них работают 36,8 млн. 
При полном исполнении указа пре-
зидента с рынка труда в ближайшие 
месяцы уйдут до 0,4% рабочей силы 
и 0,7% работников-мужчин. Боль-
шая часть из них заняты в обрабаты-
вающих производствах (6,4 млн), на 
транспорте (4,9 млн), в строительстве 
(4,3 млн) и торговле (4,3 млн). Если мо-
билизация не расширится, сокраще-
ние предложения рабочих рук будет 
мало заметно для российского рын-
ка труда.

В то же время для работодателей 
исполнение ряда требований ука-
за может оказаться затруднитель-

ным. Так, по положениям Трудово-
го кодекса они обязаны при получе-
нии списков сотрудников, подлежа-
щих мобилизации, оповестить их об 
этом в течение двух суток под угрозой 
штрафа в 1–3 тыс. руб. (ст. 21.2 КоАП, 
о том, что подобные списки начали 
им приходить, „Ъ“ сообщили ряд мо-
сковских компаний (см. стр. 1)).

По ст. 83 ТК в случае, если работ-
ника призывают на военную служ-
бу, трудовой договор с ним подле-
жит прекращению с выплатой двух-
недельного заработка. Однако, как со-
общили „Ъ“ в одной из госкомпаний, 
там планируют сохранить рабочие 
места мобилизованных до их возвра-
щения. «Вероятно, будем нанимать 
людей им на замену по срочным тру-
довым договорам»,— отметил в раз-
говоре с „Ъ“ топ-менеджер. Еще од-
ним путем сохранения кадров мо-
жет стать их переоформление в дру-

гие подразделения — так, ряд круп-
ных работодателей имеет в структуре 
IT-подразделения в виде отдельных 
юридических лиц. «Если переоформ-
лять сотрудников на работу именно 
туда, то они могут избежать призыва, 
даже подходя для мобилизации по 
всем остальным критериям»,— рас-
суждает директор по персоналу од-
ного из российских ритейлеров. На-
конец, как рассказали „Ъ“ в предста-
вительстве иностранной компании 
в РФ, те, кто «находится в зоне риска, 
но могут работать удаленно или пере-
вестись в другие страновые подразде-
ления, могут получить предложение 
уехать из России».

Дополнительные расходы у компа-
ний могут возникнуть и в связи с не-
обходимостью психологической по-
мощи и поддержки оставшихся со-
трудников — спрос на такие услуги, 
отметим, существенно вырос сразу 

после 24 февраля этого года. «Многие 
находятся в панике, потому что не по-
нимают, затронет ли их трудовая мо-
билизация и что с ними будет»,— го-
ворит HR-специалист одной из рос-
сийских технологических компаний.

Отдельные сложности с кадрами 
на фоне мобилизации могут возник-
нуть у предприятий ОПК, посколь-
ку спрос на их продукцию может 
значительно вырасти. Правитель-
ство ранее внесло изменения в тру-
довое законодательство, разрешив 
им в принудительном порядке при-
влекать сотрудников к дополнитель-
ной оплачиваемой работе (подроб-
нее см. „Ъ“ от 4 июля), но им может 
потребоваться и расширение най-
ма, а перечни востребованных со-
трудников и специалистов, подле-
жащих мобилизации, могут во мно-
гом совпадать.

Елена Воробей

Труд особой ценности
Мобилизация может повысить конкуренцию работодателей

Глава ФРС Джером Пауэлл заявил вчера о «решительном  
настрое» регулятора на подавление инфляции в США путем  
поднятия ключевой ставки  ФОТО MANUEL BALCE CENETA / AP



На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

Путину В. В. 

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс челове-
ческого развития и ВВП на душу населения. 
На пути к этой цели будет полезен пример 
стран, которые уже продемонстрировали 
значительные успехи в той или иной сфере 
экономики и общественной жизни. Адапта-
ция эффективного доказанного зарубеж-
ного опыта к российским реалиям ускорит 
прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реали-
зации стратегии по развитию страны и повыше-
нию уровня жизни общества. Изданный Вами в 
2020 году указ «О национальных целях развития 
Российской Федерации на период до 2030 года» 
четко определяет приоритетные для нации цели:

l     СОХРАНЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ, ЗДОРО-
ВЬЕ И БЛАГОПОЛУЧИЕ  ЛЮДЕЙ;

l     ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ  САМОРЕА-
ЛИЗАЦИИ И РАЗВИТИЯ ТАЛАНТОВ;

l     КОМФОРТНАЯ И БЕЗОПАСНАЯ 
СРЕДА ДЛЯ ЖИЗНИ;

l     ДОСТОЙНЫЙ, ЭФФЕКТИВНЫЙ 
ТРУД И УСПЕШНОЕ  ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЬСТВО;

l    ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ!

Я, ДАВЫДОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ,  
АВТОР ПРОЕКТА «20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ»,  
ПРОШУ ВАС РАССМОТРЕТЬ  МОЕ ПУБЛИЧНОЕ ОБРАЩЕНИЕ.

по развитию  
РОССИИ
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В Новгороде Владими-
ра Путина ждали стенды, 
посвященные лаборато-
риям технической школы, 
а также встреча с руково-
дителями передовых ин-
женерных школ и их инду-
стриальными партнерами, 
а затем еще и торжествен-
ный концерт, посвящен-
ный 1160-летию зарожде-
ния российской государст-
венности (возможно, име-
ется в виду год первого пу-
бличного упоминания Рю-
рика на территории рус-
ского мира). Дата не очень 
круглая, но зато острая, ибо 
точно указывает год, когда 
эта государственность на-
чала зарождаться. А вот за-
чем, не нужно было и объ-
яснять: чтобы было что за-
щищать в 2022 году.

Господин Путин разъ-
яснил, что идеей создания 
передовых инженерных 
школ страна обязана губер-
натору Новгородской обла-
сти Андрею Никитину. Он 
начал говорить, но вдруг 
прервался:

— Дмитрий Викторыч, 
ты чего такой суровый?.. 
Сидит такой весь…

Господин Путин сме-
ялся, указывая на бывше-
го министра образования 
и науки господина Лива-
нова, в свое время заняв-
шего предложенный ему 
пост спецпредставите-
ля президента по торго-
во-экономическим связям 
с Украиной (в 2016 году 
название его нового ме-
ста работы звучало не так 
анекдотично, как сейчас).

Российский президент, 
кажется, давал понять, 
что сегодня очень даже не-
плохой день и что у него, 
если что, хорошее настро-
ение, и вообще, как види-
те, в меру расслабленный 
вид, который он предлага-
ет принять и всем осталь-
ным, да и вообще все, что 
происходит сегодня, 21 
сентября,— цепь рабочих 
моментов в захватываю-
ще динамично работаю-
щем механизме управле-
ния большой страной с мо-
билизационным ресурсом 
25 млн человек.

Между тем Дмитрий Ли-
ванов был, без сомнения, 
польщен, что президент 
обратил на него свое вни-
мание, и долго еще потом 
рассеянно улыбался, про-
кручивая, очевидно, раз за 
разом в своей голове этот 
уже ставший удивитель-
ным момент своей биогра-
фии (возможно, новой).

— Наши компании 
крупные все привыкли по-
купать,— рассказывал пре-
зидент,— а сейчас, когда 
не продают, приходится 
самим придумывать. Глав-
ное, что у нас есть база, на 
которой можно придумы-
вать, и это прежде всего ин-
теллектуальная база.

Владимир Путин выра-
зился в том смысле, что все 
мы теперь обязаны в сущ-
ности двум людям — Анд-
рею Никитину и Ярославу 
Мудрому:

— Я очень рад тому, что 
инициатором был именно 

Андрей Сергеевич, и сегод-
ня мы собрались в Новго-
роде, потому что в извест-
ном смысле Новгород был 
колыбелью начинаний по-
добного рода. Ярослав Му-
дрый в XI веке здесь орга-
низовал первую школу на 
300 детей, и вообще он был 
известен тем, что не толь-
ко первую школу создал, 
но и действительно уде-
лял очень много внимания 
и придавал огромное зна-
чение интеллектуальному 
развитию нации... И потом, 
когда стал князем в Киеве, 
там продолжил это.

На всякий случай госпо-
дин Путин недвусмыслен-
но подчеркнул, что Му-
дрым Ярослав стал еще до 
того, как начал княжить 
в Киеве. (Но не сказано ни-
чего о том, что Ярослав вос-
стал против отца своего, ки-
евского князя Владимира, 
да и новгородскую знать, 
будем прямо говорить, лик-
видировал: это не для но-
вых учебников истории.) 
И вообще, это, как видите, 
наш князь, а не ваш. Сегод-
ня и не могло быть иначе. 
И теперь всегда.

Начал был выступать 
Иван Зубко (руководитель 
инженерной школы.— 
„Ъ“) из Перми, посвятив-
ший себя авиадвигателям, 
но Владимир Путин пере-
бил его:

— Все то, о чем я толь-
ко что сказал, по поводу 
того, что легче покупать, 
чем производить самим: 
как только начинаем по-
купать, рынок сразу для 
своего производителя за-
крыт, потому что не произ-
водили мы с советских вре-
мен кон ку рентоспособных 

авиа двигателей для гра-
жданской авиации! Для бо-
евой — да, они самые луч-
шие в мире, но боевая — 
у нее определенный срок 
жизни, и никто не считает 
ничего ни по шумам, ни по 
расходу топлива!

А к гражданской авиа-
ции совсем другие требо-
вания, никто ничего не де-
лал в свое время! Конечно, 
лучше покупать — дешев-
ле даже и комфортнее — 
Boеing и Airbus. Но если 
сами не будем делать, ни-
когда не появится… Здесь 
не было бы счастья, да не-
счастье помогло: закры-
ли — значит, все!

Господин Путин решил 
объяснить поведение Ми-
нистерства транспорта 
в связи с иностранными 
двигателями и самолетами:

— Минтранс оставил на 
территории России те ма-
шины, которые были взя-
ты в лизинг, просто оста-
вили, и все, потому что по-
считали — и правильно 
посчитали: лизингодатель 
не имел права их изымать 
раньше контракта! Начали 
изымать — Минтранс про-
сто не отдал! Мы на них ле-
таем, но сколько на них бу-
дем летать еще — год, два, 
три? К этому времени нуж-
ны свои машины. Они у нас 
есть, но их нужно тиражи-
ровать — «а», и «б» — улуч-
шать по качеству, в том чи-
сле и прежде всего по дви-
гательным установкам!

С Иваном Зубко у него 
зашел непростой разго-
вор о создании авиацион-
ных лопаток из полимер-
ных композитов, они углу-
бились, и тут уж было не до 
мобилизации, там все шло 

своим чередом, и занима-
лись ею те, кому положе-
но. А Владимир Путин, по-
быв с утра Верховным глав-
нокомандующим, превра-
тился на весь вечер в инже-
нера, причем, конечно, по 
основной своей специаль-
ности — человеческих душ.

А Иван Зубко рассказы-
вал про своего 12-летнего 
сына, «он гениальный две-
надцатилетний инженер, 
но ему просто скучно хо-
дить в школу. И вот для та-
ких ребят мы создали нашу 
передовую инженерную 
школу»!

Глаза господина Путина 
лучились добротой, ведь за-
говорили о детях.

А Иван Зубко уже рас-
сказывал, что нужны меры 
поддержки для создания 
гражданских двигателей.

— Какие? — переспра-
шивал господин Путин.

— Я пока не знаю,— 
признавался господин Зуб-
ко,— может быть, какие-то 
льготы… Может быть, ка-
кое-то субсидирование…

— Я сам не догадаюсь 
тоже, если вы мне не под-
скажете…— в тон ему отве-
чал российский президент.

— Это вопрос на прора-
ботку, мне сложно прямо 
сейчас сказать,— сопро-
тивлялся своему шансу 
Иван Зубко. 

— Я не догадаюсь, если 
вы мне не подскажете, по-
этому вы просто подумай-
те,— казалось, это может 
продолжаться бесконечно, 
как специальная военная 
операция.

А вот Антон Тумасов, 
представляющий Нижего-
родский технический уни-
верситет, рассказывал о но-

вой технологии получения 
водорода с низким угле-
родным следом и о разра-
ботке высокотемператур-
ного газового реактора, 
и тут из головы не шла За-
порожская АЭС: с ней бы 
совладать, вот ее бы обез-
опасить для начала…

— Таких реакторов в на-
стоящее время нет, они бу-
дут пущены в эксплуата-
цию в 2030–2032 годы, но 
проектировать и исследо-
вать нужно уже сейчас! — 
рассказывал Антон Тума-
сов.— Вопросы повыше-
ния КПД (коэффициента 
полезного действия.— „Ъ“) 
такого реактора, обеспече-
ния кибербезопасности но-
вой системы управления — 
это все задачи передовой 
инженерной школы!..

— Вы это рассказываете, 
и у меня, честно говоря, дух 
захватывает! — признался 
Владимир Путин.

И теперь было ясно, от 
чего у него в действитель-
ности захватывает дух.

— Здесь, конечно, нуж-
но точно определить, 
а что будет востребова-
но? — с удовольствием рас-
суждал он.— Чистый во-
дород точно будет востре-
бован! Других таких аль-
тернативных источни-
ков энергии, наверное, не 
просматривается… Ни ве-
тер, ни даже энергия сол-
нца не сопоставимы с во-
дородом. Вы, наверное, как 
специалисты знаете: это са-
мый распространенный 
элемент в космосе, во Все-
ленной. Поэтому это неис-
черпаемый источник энер-
гии, это точно совершенно!

Космос, Вселенная… 
Как близко все это было 
сейчас Владимиру Пути-
ну. Намного, судя по всему, 
ближе, чем люди, сидящие 
за одним столом с ним.

— Нужно, чтобы в ос-
нове всего лежали отечест-
венные разработки!.. Нуж-
но, чтобы, когда вчераш-
ние иностранные парт-
неры решат вернуться… 
А когда-нибудь это прои-
зойдет… Нужно, чтобы ры-
нок был занят нашими про-
изводителями! — продол-
жал президент еще через 
полчаса, но по-прежнему 
был на самом деле, кажет-
ся, где-то в космосе.— Есть 
сейчас временной лаг, ко-
торым нужно воспользо-
ваться на рынке! Если бы 
не было необходимости, то 
и не говорили бы сейчас… 
А необходимость создали 
сами наши партнеры!..

Владимир Путин выго-
варивал им, иностранным 
партнерам, без укора, как 
чужим неразумным детям. 
Но и своим тоже:

— Ваши основные акци-
онеры под санкциями,— 
говорил он одному из вы-
ступавших, и тот обречен-
но кивал.

А не надо обреченности. 
К черту обреченность!

— Так им и надо! — сме-
ялся президент.— А если 
бы своевременно позабо-
тились о том, чтобы делать 
упор на производство оте-
чественного продукта, то 
не было бы нервотрепки, 
все было бы заранее сде-
лано! Если бы своевремен-

но вкладывали в такие ин-
женерные школы… Все бы 
выросло само по себе…

Да, идея Андрея Ники-
тина взлетела, похоже, уже 
тоже туда, в космос.

— А так-то легче, конеч-
но, производить удобре-
ния на минеральных ре-
сурсах (хотя бы они тут 
были отечественными, 
что не звучало оправда-
нием, а наоборот.— А. К.). 
И оттуда потом все скупать 
(технологии и оборудова-
ние.— А. К.) и привозить.

До этого выступал пред-
ставитель объединения 
«Акрон», поэтому в качест-
ве примера фигурировали 
удобрения. 

— Наши недоброжела-
тели даже не понимают, 
что они сделали! Они вы-
нудили нас, ленивых и по-
чивающих на лаврах мине-
ральных ресурсов, занять-
ся развитием своего собст-
венного интеллектуально-
го продукта!

Вот еще чем была дорога 
российскому президенту 
идея господина Никитина.

— Мы понимаем сред-
несрочный отложенный 
эффект возможного нега-
тива,— заговорил Влади-
мир Путин о сокровенном 
в идее санкций.— Но в це-
лом пока все нормально!

В какой-то момент, 
в разговоре с представите-
лем «Ростсельмаша», воз-
никла тема «обратного ин-
жиниринга»:

— Разобрать все (ино-
с т ран н ы й  п р оду к т. — 
А. К.), посмотреть, что где 
плохо, и сделать лучше — 
это и есть «обратный ин-
жиниринг» с творческим 
подходом,— разъяснил го-

сподин Путин.— На самом 
деле здесь ничего плохо-
го нет!

Тут он обрадовал сразу 
очень много людей.

А на самом деле, может, 
просто вспомнил историю 
создания советской атом-
ной бомбы.

— Купили пару заво-
дов в Канаде, да, и хоро-
шо там поковырялись… 
И правильно сделали!..— 
одобрил он акционеров 
«Ростсельмаша».— Но все 
равно, как бы мы чего ни 
разбирали — это попыт-
ка догнать. А не когда мы 
имеем свои технологиче-
ские ключи… Я понимаю, 
в микроэлектронике через 
определенные нанометры 
не перепрыгнешь… Отдаю 
себе в этом отчет… Но стре-
миться к этому надо.

Хотелось бы, конечно, 
иметь собственную микро-
электронную промышлен-
ность-то. Прямо очень.

Потом еще критикова-
ли платное магистерское 
образование:

— С точки зрения по-
лучения современных 
знаний меняется все каж-
дый месяц,— признавал 
господин Путин.— Поэ-
тому после специалите-
та нужно иметь возмож-
ность в магистратуре бес-
платно учиться (ему жало-
вались, что не везде мож-
но.— А. К.). Что касается 
идеи, чтобы сделать маги-
стратуру покороче,— а за-
чем? …Да я же знаю, как 
учатся последний год в ву-
зах. Да не учатся совсем! 
Готовят диплом…

Время от  времени 
президент хотел закон-
чить, так как, похоже, не 
мог быть два часа увле-
чен одной-единственной 
идеей — в данном случае 
идеей толком еще не суще-

ствующей передовой ин-
женерной школы. Но тут 
начинали тянуть руки но-
вые выступающие — и раз-
говор продолжался.

А просто на улице уже 
давно ждали митингу-
ющие. Митинговали не 
против, а за — государст-
венность.

Да и не митинговали, 
а были зрителями на кон-
церте. То есть все как всегда.

— Сегодня мы отмеча-
ем 1160 лет российской го-
сударственности,— пре-
дупредил Владимир Пу-
тин.— Поздравляю вас 
с этой знаменательной, 
ключевой для России исто-
рической датой!

Вот какая дата теперь, 
повторим, ключевая. А не 
какая-то другая.

— Великий Новгород, 
Рюриково Городище, Ста-
рая Ладога, Изборск — все 
это колыбель Руси, исток 
нашей цивилизации и на-
шего государства, нашей 
культуры, просвещения! — 
продолжал президент.

Это были элементы но-
вой идеологии. Так ведь 
скоро появятся доказатель-
ства, что православие на 
Русь пришло из Ростова Ве-
ликого, а не оттуда, откуда 
нам не надо.

— Отсюда, с севера,— 
сообщал Владимир Пу-
тин,— начинались по-
ходы дружинников пер-
вой русской династии Рю-
риковичей, шли торго-
вые караваны — «из ва-
ряг в греки», создавалась 
Русь — крупнейшее госу-
дарство Европы того вре-
мени, объединившее сла-
вянские, финно-угорские, 
тюркские и другие племе-

на, собравшее их под свои 
крепнущие крылья от Ла-
доги и Балтики, Новгорода 
и Пскова до Киева и Черни-
гова, Азова, Черного моря, 
Крыма!

Президент, стоя у ми-
крофона на площади, рас-
сказывал своему народу то, 
что должен знать. И это был 
единый народ.

— Героические поколе-
ния нашего народа побе-
ждали трудности и невзго-
ды, превозмогали все ис-
пытания, созидали, умно-
жали величие нашего Оте-
чества и покрывали сла-
вой свои имена! Мы пом-
ним и чтим этих поистине 
выдающихся людей: Рю-
рик и Вещий Олег, княги-
ня Ольга и Святослав Иго-
ревич, князь Владимир 
и Ярослав Мудрый, Влади-
мир Мономах и Александр 
Невский, Дмитрий Дон-
ской и Сергий Радонеж-
ский, Иван III и Иван Гроз-
ный. Ермак, Минин и По-
жарский, Дежнёв и Беринг, 
Петр I и Екатерина II, Ломо-
носов и Пушкин, Суворов 
и Ушаков, Александр II Ос-
вободитель и Александр III 
Миротворец. Брусилов 
и Деникин, Жуков и Рокос-
совский, Курчатов, Коро-
лев, Гагарин!

Подбор имен, как вы-
яснилось, был выстрадан-
ным. Президент признался:

— Знаете, я то вписы-
вал в этот текст, то зачерки-
вал такие имена, как Ни-
колай II, Ленин, Сталин... 
Судя по всему, не так уж 
много с исторической точ-
ки зрения прошло време-
ни для того, чтобы давать 
полноценные объектив-
ные оценки, лишенные те-
кущей политической конъ-
юнктуры.

То есть в конце концов 
вычеркнул.

Как кстати возник все-та-
ки этот Новгород в графи-
ке. Прямо нужно было бы 
выдумать. Как и дату эту.

— Верность правде 
и справедливости, уваже-
ние к семье, любовь к де-
тям — это прочная осно-
ва традиционных ценно-
стей, таких как милосер-
дие, сострадание и взаи-
мовыручка, готовность до-
биваться благополучия не 
для себя одного, а для всех, 
для всей страны, для всей 
России и перед лицом об-
щей угрозы вставать вме-
сте, стеной — «за други 
своя», за Отечество,— до-
бавил Владимир Путин.— 
За 1160 лет мы твердо усво-
или, что для России смер-
тельно опасно даже на вре-
мя ослабить свой сувере-
нитет, отказаться от наци-
ональных интересов. В та-
кие периоды под угрозой 
оказывалось само сущест-
вование России.

Он отдает себе отчет 
в том, что взял на себя тяж-
кое бремя:

— Больше от нас подоб-
ных ошибок не дождутся! 
Мы не поддадимся шанта-
жу и запугиванию и никог-
да не предадим, не утратим 
свой суверенитет, а укре-
пляя его, мы развиваем 
нашу страну! И за свое Оте-
чество, за свою Родину, ко-
торая у нас одна… мы бу-
дем бороться, будем их от-
стаивать и защищать во 
имя наших предков и на-
ших потомков, ради Рос-
сии, ее великой истории 
и великого будущего!

Денек-то был из тех, что 
никто не забудет.

И не будет забыт.
Андрей Колесников

Между варягами и врагами

Владимир Путин в Новгороде укрепил государственность и суверенитет  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Концерты теперь трудно отличить от митингов  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1



новости
5Коммерсантъ   l   Четверг 22 сентября 2022 №175   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Вставай, страна частичная

Регионы дают огня
Уже в среду региональные власти на-
чали работу по подготовке к широ-
кой мобилизационной кампании. 
Военный комиссар Курской области 
Владимир Родионов, в частности, 
предупредил граждан, что подход 
будет «очень жестким» и «хулиганить 
не получится». После получения по-
вестки нужно явиться на пункт сбо-
ра, но медкомиссию пройдут лишь 
граждане с жалобами на здоровье, 
заявил господин Родионов, пообе-
щав сразу отправлять в части моло-
дых людей до 30 лет, так как «они 
еще не забыли навыки». По словам 
курского военкома, всего в войска 
планируется отправить до 3 тыс. жи-
телей области, при этом наиболее 
востребованы десантники, артилле-
ристы, танкисты и мотострелки. Он 
не исключил, что заканчивающих 
службу осенью срочников мобили-
зуют сразу после окончания срока 
службы. С 21 сентября выезды за пре-
делы Курской области для граждан 
в запасе без разрешения военкомата 
запрещен, подчеркнул Владимир Ро-
дионов. Отметим, это единственный 
регион, где, по имеющейся у „Ъ“ ин-
формации, введена подобная мера.

В Санкт-Петербурге призывную 
комиссию по мобилизации возгла-
вил губернатор Александр Беглов. 
В Telegram-каналах в течение дня по-
являлись сообщения о раздаче повес-
ток сотрудникам ЖКХ якобы для рас-
кладывания по почтовым ящикам, 
а также рассказы о военных патру-
лях у станций метро, якобы проверя-
ющих мужчин призывного возраста. 
Впрочем, официально эта информа-
ция не подтвердилась.

«В обязательном порядке, как 
сказал глава государства, мобили-
зованные будут направлены на 
допподготовку в учебный центр 
Минобороны»,— написал в своем 
Telegram-канале избранный глава 
Марий Эл Юрий Зайцев. По его сло-
вам, приказ президента «будет ис-
полнен в том количестве и в сроки, 
которые Минобороны определило 
для нашего региона». Впрочем, ко-
личество призывников и сроки он 
не назвал. «Как и другие задачи Вер-
ховного главнокомандующего, Ми-
нистерства обороны, задача будет 
решаться в опережающем порядке 
и являться приоритетом в работе»,— 
заявил губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров. Между тем во-
енный комиссариат Свердловской 
области не получил информацию, 
сколько жителей региона попадет 
под мобилизацию, а также в каком 
виде и когда они будут об этом опо-
вещены. Об этом „Ъ“ рассказали опе-
ративные дежурные.

В Воронеже, по данным „Ъ“, со-
трудникам одного из городских 
предприятий вручают повестки че-
рез отдел кадров. Об аналогичной 
ситуации рассказывают сотрудники 
предприятий в Москве: три челове-
ка, попадающие под параметры «ча-
стичной мобилизации» по возрасту 
и опыту военной службы, получили 
повестки также через HR-отдел пря-
мо на работе. Все они должны явить-
ся в военкомат в ближайшие дни. 

В Крыму создан штаб для испол-
нения указа президента о частич-
ной мобилизации, который воз-
главил глава республики Сергей 
Аксенов. Он и его коллега из Севас-
тополя Михаил Развожаев возглавят 
призывные комиссии в своих субъ-

ектах. По данным властей Севасто-
поля, в ближайшие дни 3–4% от за-
пасников получат повестки. Из них 
отберут тех, кто имеет реальный бое-
вой опыт и участвовал в спецвоенза-
даниях. В военкоматы активно при-
глашают и добровольцев. В Совмине 
республики призвали не верить ин-
формации, что мужчинам, прожива-
ющим на полуострове, для проезда 
через Крымский мост нужно брать 
разрешение в военкомате.

Срочники  
и отсрочники
21 сентября днем корреспондент 
„Ъ“ побывал у двух военкоматов на 
юге Москвы. Возле входа переми-
нались с ноги на ногу около десят-
ка молодых людей возрастом чуть 
старше 20 лет. Двое из них сообщи-
ли „Ъ“, что после чтения новостей 
решили занести в военкомат справ-
ку об очном обучении в вузе (для по-
лучения отсрочки). По их словам, 
они сделали это по собственному 
желанию — рекомендаций от ру-
ководства вузов не было. Адвокат, 
заместитель председателя МГКА 
«Центрюрсервис» Илья Прокофь-
ев напомнил, что студенты-очни-
ки имеют отсрочку как от срочной 
службы, так и от призыва в период 
мобилизации: «Если после посту-
пления студент предоставлял в во-
енкомат сведения об отсрочке, до-
полнительно их предоставлять не 
нужно». Студенты, обучающиеся 
в медицинских вузах, также не явля-
ются военнообязанными и не под-
лежат мобилизации, если на это не 
будет специального указа президен-
та РФ, говорит адвокат. «Однако по-
сле выпуска они могут быть в любой 
момент направлены для оказания 

медпомощи в местах проведения 
боевых действий»,— предположил 
господин Прокофьев. 

Зампред думского комитета Гос-
думы по охране здоровья Бадма Ба-
шанкаев заверил, что мобилизация 
медработников будет проходить 
«спокойно, без аврала и в понят-
ном режиме». По его словам, в вой-
ска призовут не более 3 тыс. чело-
век, прежде всего выпускников 
военно-медицинских вузов с под-
готовкой в области военно-полевой 
медицины, а также врачей с опытом 
боевых действий. Также, продолжил 
господин Башанкаев, потребуются 
выпускники гражданских медвузов 
по специальностям «хирургия», «ане-
стезиология», «травматология». В Гос-
думе подчеркнули, что не будут мо-
билизованы медики, не имеющие 
соответствующей подготовки и опы-
та работы в боевых условиях, медра-
ботники из тех сельских лечебных 
учреждений, в которых «некому ста-
нет работать», и медработники «с осо-
быми жизненными ситуациями» 
(многодетные, ожидающие появле-
ния в семье ребенка, имеющие на 
иждивении больных родителей). От-
метим, 21 сентября в соцсетях стали 
появляться сообщения, что москов-
ские врачи якобы получают повест-
ки из военкоматов. Минздрав РФ эту 
информацию не комментировал. 
В департаменте здравоохранения 
Москвы также не ответили на запрос 
„Ъ“. В профсоюзе медработников 
«Действие» „Ъ“ сообщили, что не по-
лучали сообщения от медиков о вы-
зовах в военкоматы. Председатель 
профсоюза работников неотложной 
и экстренной медицины «Фельдшер.
Ру» Дмитрий Беляков также не под-
твердил такую информацию.

Полицейских учат 
взрывному делу
Источники „Ъ“ в столичных силовых 
структурах рассказали о проводи-
мых впервые за несколько месяцев 
проверках уклонистов от военной 
службы. По данным собеседника „Ъ“, 
близкого к СКР, например, в районе 
Кузьминки рассматривались пять та-
ких материалов, по некоторым уже 
принято решение о возбуждении 
уголовных дел по ст. 328 (уклонение 
от призыва на военную службу) УК 
РФ. Напомним, что в отличие от но-
вой ст. 339 УК РФ (об уклонении от 
исполнения обязанностей военной 
службы путем симуляции болезни 
или иными способами; до десяти лет 
заключения) она предусматривает 
всего двухлетнее лишение свободы.

Отметим, что после выделения из 
полиции внутренних войск и спец-
подразделений (в МВД остался толь-
ко спецназ «Гром») сотрудники ор-
ганов внутренних дел в Москве, по 
данным „Ъ“, проводят подготов-
ку к службе в боевых и чрезвычай-
ных условиях. В частности, сотруд-
никам начали преподавать тактику 
ведения боевых действий и рабо-
ту со взрывоопасными предметами. 
Перед руководителями подразделе-
ний подобная задача не ставилась, 
но инициатива на местах только 
приветствуется: полицейских могут 
отправить на работу в Херсон, Запо-
рожье и другие территории. По дан-
ным „Ъ“, подобное обучение только 
в столице уже прошли несколько со-
тен стражей порядка.

Несмотря на то что мобилизаци-
онные планы не должны охваты-
вать категорию бывших солдат воз-
растом старше 50 лет, часть из них 
(категория воинского учета №1) уже 

вызвала интерес у военкомов. Речь 
прежде всего идет об участниках бо-
евых действий в Афганистане и Чеч-
не, имеющих не просто боевой опыт, 
а, например, служивших разведчика-
ми, разведчиками-пулеметчиками, 
саперами и снайперами в подразде-
лениях ВДВ и ГРУ, а также танкистах 
и артиллеристах. В Москве им пред-
лагали явиться в военкоматы и озна-
комиться с предложениями о службе 
в добровольческих батальонах, фор-
мируемых при участии городских 
властей. Один из собеседников „Ъ“, 
отмеченный в Афганистане двумя 
боевыми медалями, рассказал, что, 
несмотря на возражения жены, ско-
рее всего, запишется в батальон, так 
как найти работу он не может, а до-
бровольцам платят хорошие деньги, 
будет на что содержать семью. Эко-
номическими причинами руковод-
ствовался и другой доброволец-ве-
теран, решивший вернуться в строй 
в 65-летнем возрасте. По словам Алек-
сея, бывшего прапорщика, прошед-
шего Афганистан и Чечню, а потом 
работавшего в охранных структурах, 
в силу возраста и отсутствия профес-
сии он не представляет интереса для 
работодателей, а снова послужить 
Родине, тем более за хорошее воз-
награждение, он готов.

Александр Воронов,  
Анна Васильева,  
Наталья Костарнова,  
Николай Сергеев,  
Мария Старикова;  
Сергей Толмачев, Воронеж; 
Катерина Якушева,  
Екатеринбург;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Георгий Портнов, Самара; 
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Сенаторы помогли 
мобилизации делом
Совет федерации одобрил закон об ужесточении  
наказания за воинские преступления
Первое заседание осенней сес
сии Совета федерации (СФ) от
крылось в среду в условиях толь
ко что объявленной частичной 
мобилизации. Свою вступитель
ную речь спикер СФ Валентина 
Матвиенко тоже начала с темы 
специальной военной опера
ции (СВО) на Украине. В частно
сти, она заявила, что «мы долж
ны закончить эту войну, хоть не 
мы ее начинали», а жители Дон
басса и «освобожденных тер
риторий» имеют право на само
определение. Сенаторы поддер
жали ее слова делом, почти еди
нодушно одобрив закон, ужесто
чающий уголовную ответствен
ность за воинские преступления 
в период мобилизации и военно
го положения.

Открывая осеннюю сессию, Ва-
лентина Матвиенко первым делом 
прокомментировала указ прези-
дента Владимира Путина о частич-
ной мобилизации. По ее словам, 
речь идет о защите независимости 
и свободы нашей страны, а все мо-
билизованные будут «безусловно 
обеспечены всеми имеющимися 
у нас средствами»: «Президент верит 
в нашу поддержку, не сомневаюсь, 
что так и будет». Спикер также на-
помнила, что жители народных ре-
спублик Донбасса, а также «освобо-
жденных территорий Херсонской 
и Запорожской областей» выступи-
ли с инициативой проведения ре-
ферендумов о присоединении к РФ 
и «имеют на это полное право». «Эта 
народная инициатива — самый яр-
кий показатель краха политики Ки-
ева и Запада по созданию проекта 
„Анти-Россия“»,— добавила госпожа 
Матвиенко, предупредив сенаторов, 
что вскоре им предстоит «большая 
напряженная работа» по присоеди-
нению новых субъектов.

Отметив, что прошедшие месяцы 
«убедительно подтвердили» правиль-
ность решения о начале СВО, предсе-
датель СФ заявила, что «мы должны 
закончить эту войну, хоть не мы ее 
начинали», и вслед за президентом 
констатировала, что Запад накачи-
вает Украину оружием, поэтому «по 
факту Россия воюет против НАТО», 
а «коллективный Запад руками укра-
инцев реализует планы по уничтоже-
нию России». Валентина Матвиенко 
посетовала, что «наши братья укра-
инцы поддались массированной об-
работке, антироссийскому зомбиро-
ванию, фальсификации истории», 
но выразила надежду, что «рано или 
поздно этот дурман пройдет и при-
дет осознание чудовищного пре-
ступления — предательства, совер-
шенного марионеточным режимом 
Киева против своего народа». «Это 
у нас болит душа за Украину, а Западу 
она чужая»,— сообщила глава Совфе-
да, заверив, что сенаторы продолжат 

делать все, чтобы поддержать участ-
ников СВО (в том числе мобилизо-
ванных), их родных и близких.

Закончила госпожа Матвиенко 
напоминанием о том, что «Россия 
всегда побеждала всем миром». Вы-
сокую степень консолидации обще-
ства, по ее мнению, показывают не 
только соцопросы, но и результаты 
недавних выборов в регионах. «Се-
годня более 90% граждан называ-
ют себя патриотами. Это самый вы-
сокий показатель в истории новой 
России, и такая сплоченность со-
вершенно точно приведет нас к по-
беде»,— пообещала спикер СФ. Она 
также добавила, что, «несмотря на ре-
алии, в которых мы живем, с повест-
ки не снимается ни одна националь-
ная программа, ни одно социальное 
обязательство» и «развитие страны 
не ставится на паузу».

Вскоре после этого сенаторам 
представилась возможность проде-
монстрировать свою собственную 
сплоченность вокруг темы мобили-
зации. На их рассмотрение был вы-
несен закон, вводящий новые и уже-
сточающий существующие статьи 
Уголовного кодекса, предусматри-
вающие наказание за преступления 
против военной службы в условиях 
военного положения, мобилизации 
и боевых действий. Напомним, днем 

ранее этот документ сразу во втором 
и третьем чтениях и без обсуждения 
приняла Госдума.

Утром, параллельно с выступле-
нием президента, эти поправки рас-
смотрел профильный комитет СФ по 
конституционному законодательст-
ву и госстроительству. Его председа-
тель Андрей Клишас объяснил, что 
можно было создать отраслевой за-
кон, который будет применяться 
только в военное время, поскольку 
доктрина уголовного права написа-
на для мирного времени. Но в итоге 
было решено распространить дейст-
вие УК на все режимы через квали-
фицирующие признаки, так как тер-
минологических новелл в них нет. 
«Никакой корявости с точки зрения 
употребления терминов „военное 
время“, „вооруженный конфликт“ 
и „боевые действия“ не возникает,— 
согласился с ним заместитель мини-
стра юстиции Андрей Логинов.— 
Но, конечно, какую-то коррекцию 
нам в будущем, возможно, придет-
ся сделать».

Уже в ходе пленарного заседа-
ния господин Клишас рассказал, 
что еще летом парламентарии про-
водили консультации с силовика-
ми по вопросу принятия отраслево-
го закона, но ввиду его «жесткости 
и репрессивности» было решено 
внести поправки к УК. «Нужно объ-
яснять это людям, побольше гово-
рить, рассказывать, потому что эти 
страхи (у людей.— „Ъ“), как правило, 
беспочвенны»,— заявила после его 
выступления госпожа Матвиенко. 
Сенатор Людмила Талабаева поинте-
ресовалась, является ли мародерст-

вом, когда военнослужащие подби-
рают каски погибших солдат. В ответ 
Андрей Клишас рассказал о сложив-
шейся практике: «Если на поле боя 
военнослужащий завладел оружи-
ем или техникой, мародерством это 
не считается, поправка направлена 
на защиту мирных граждан». «У нас 
нет военного положения, при этом 
некоторые меры закона принима-
ются „на вырост“, впрок. Когда это 
время наступит?» — задалась вопро-
сом Людмила Нарусова. В ответ глава 
комитета «был вынужден пояснить», 
что статьи УК все написаны «на вы-
рост», поскольку содержат превен-
цию: «Их первая задача — расска-
зать, чего делать не нужно». В итоге 
закон был принят 147 голосами, про-
тив была только сенатор Нарусова.

Обсуждая накопившиеся вопро-
сы и законы, сенаторы не премину-
ли поздравить с недавним 60-летием 
вице-спикера Константина Косаче-
ва. Сам он взял слово, чтобы расска-
зать, что почувствовал в обращении 
Владимира Путина «решимость за-
щищать всеми доступными средст-
вами русских людей». «В зоне спецо-
перации, разумеется, прежде всего. 
Но речь идет уже о защите нашего 
Отечества»,— подчеркнул сенатор. 
По его мнению, это предупреждение 
о том, что «военные игры с ядерной 
державой недопустимы»: «Все, кто 
сохранил остатки здравого смысла, 
должны осознавать, что речь идет 
уже не о температурах в квартирах 
европейцев, а о безопасности всех 
без исключения людей в  Европе. 
Это не блеф».

Андрей Прах

Депутаты  
поддержали 
мобилизацию  
словом
Народные избранники разъяснили 
друг другу смысл решения президента

Пленарное заседание Госдумы 
в среду началось с выступлений 
руководителей фракций, кото
рые прокомментировали утрен
нее обращение президента. Все 
они поддержали решение Влади
мира Путина об объявлении ча
стичной мобилизации. Вместе 
с тем некоторые депутаты заду
мались о том, где они сами будут 
эффективнее — на фронте или 
в Думе,— и пришли к прямо про
тивоположным выводам.

Первым с думской трибуны высту-
пил лидер КПРФ Геннадий Зюганов, 
который сразу сказал, что давно ждал 
такого обращения. «Видимо, у каждо-
го поколения может быть не только 
1941 год, но должен быть обязательно 
новый 1945-й»,— заметил коммунист.

Затем спикер Думы Вячеслав Во-
лодин призвал депутатов спросить 
с себя, что они могут сделать и какая 
помощь будет эффективна. Он пред-
ложил изучить, кто из сотрудников 
аппарата нижней палаты и депута-
тов может быть востребован на фрон-
те, кто обладает военными навыками 
и хочет принять участие в спецопера-
ции. «У нас сегодня начиная с момен-
та начала СВО в Донбассе находится 
(Адам.— „Ъ“) Делимханов, возглав-
ляя добровольцев Чеченской респу-
блики, (Дмитрий.— „Ъ“) Саблин, 
представляя парламент Донецкой ре-
спублики, (Виктор.— „Ъ“) Водолац-
кий — Луганской республики»,— 
 напомнил спикер.

«Совершенно правильной» назвал 
позицию президента лидер ЛДПР Ле-
онид Слуцкий. «Не было бы мобили-
зации, если бы коллективный Запад 
вовремя одумался»,— заметил он. По 
словам депутата, в последние неде-
ли «самомобилизация», к которой 
призывал глава Чечни Рамзан Ка-
дыров, уже идет, формируются мощ-
ные добровольческие батальоны. 
«Поэтому решение президента стало 
надстройкой над теми процессами, 
которые уже идут из глубины самого 
народа»,— полагает господин Слуц-
кий. По его мнению, депутатам тоже 
есть чем заняться: «Стоят задачи, ко-
торые нужно выполнять в ежеднев-
ном формате».

Лидер «Справедливой России — 
За правду» Сергей Миронов вспом-
нил слова президента о том, что «мы 
еще не начинали», и возрадовался, 
что теперь начали — «со всеми выте-
кающими последствиями для наци-
стов на Украине, для блока НАТО и его 
главаря в лице США». Частичная мо-
билизация, по его словам, это «начало 
серьезной защиты национальных ин-
тересов России». В завершение госпо-
дин Миронов как горный инженер-ге-
офизик подтвердил слова Владимира 
Путина о том, что в случае ядерно-
го удара ветер может подуть в сторо-

ну тех, кто «пытается шантажировать 
Россию ядерным оружием».

Глава «Новых людей» Алексей Не-
чаев отметил, что «президент своим 
указом нашел меру, которая, с одной 
стороны, достаточна, с другой сторо-
ны, не сверхизбыточна — это частич-
ная мобилизация». Он заявил о под-
держке этого решения и предупредил 
тех, кто пойдет на митинг против мо-
билизации, что они «вольно или не-
вольно поддерживают противника».

Первый заместитель руководите-
ля фракции «Единая Россия» Дмит-
рий Вяткин в выражениях не стес-
нялся: задача депутатов, по его 
словам, «осуждать и настраивать» гра-
ждан против тех, кто не поддержива-
ет президента и армию. Обществен-
ная нетерпимость к ним «должна 
стать нормой жизни», уверен еди-
норосс. «Надо убедить наших согра-
ждан, что не только тот предатель, 
кто перешел на сторону врага, но 
и тот, кто вселяет в души и умы неко-
торые сомнения»,— призывал депу-
тат своих коллег. А затем перешел от 
общего к частному, объяснив, поче-
му лично он на СВО не пойдет: «Иной 
раз кажется, что, наверное, в чем-то 
уйти от решения проблем и написать 
заявление, уйти на фронт — это, на-
верное, самое легкое решение. Но за 
нами стоят граждане, которые живут 
обычной мирной жизнью».

Зато о готовности отправиться 
воевать на Украину в рамках объяв-
ленной мобилизации заявил с три-
буны другой единоросс Юрий Швыт-
кин, участвовавший в войне в Чечне. 
«В настоящее время в зоне специ-
альной военной операции, наряду 
с другими военнослужащими, нахо-
дится родная Псковская воздушно-де-
сантная дивизия, в которой я прохо-
дил длительное время службу. Мой 
ОМОН, СОБР, где выполняют задачу 
мои сослуживцы, мои боевые товари-
щи. И я хочу сказать, что я готов быть 
рядом с ними»,— сказал он.

Кроме того, депутаты в сроч-
ном порядке приняли обращение 
к парламентам мира «об угрозе миру 
и стабильности в Европе, исходя-
щей из Украины», чтобы, как пояс-
нил Леонид Слуцкий, «сегодня его 
прочли в парламентах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона», где «поддер-
живают наш подход». В документе, 
в частности, говорится, что «Киев-
ский режим, подталкиваемый США 
и НАТО, наращивает военные дейст-
вия, выводя ситуацию на грань мас-
штабного кровопролитного про-
тивостояния». В связи с этим Дума 
призвала «здравомыслящих полити-
ков и парламентариев» «вниматель-
но разобраться и решительно осу-
дить» действия США и НАТО.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

По мнению Валентины  
Матвиенко (на трибуне), 
благодаря частичной мо
билизации враг непремен
но будет разбит, а победа 
определенно будет за нами  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ СОВЕТА  

ФЕДЕРАЦИИ РФ
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Президент США Джо Байден охарактеризовал речь 
российского коллеги как «безрассудную», обвинив Вла-
димира Путина в пренебрежении обязательствами Рос-
сии в рамках Договора о нераспространении ядерного 
оружия. «Кем бы вы ни были, во что бы вы ни верили, 
от этого у вас должна леденеть кровь»,— заявил он в ходе 
своего выступления на Генеральной ассамблее ООН.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг назвал риторику Вла-
димира Путина «опасной и безответственной», напом-
нив о том, что Россия сама подписалась под принципом, 
согласно которому в ядерной войне не может быть побе-
дителей, а потому она никогда не должна быть развязана.

Глава внешнеполитического ведомства Евросоюза 
Жозеп Боррель обвинил руководство России в «ядерном 
шантаже». «Угрозы ядерным оружием неприемлемы 
и представляют реальную опасность для всех. Междуна-
родное сообщество должно объединиться, чтобы предо-
твратить подобные действия. Мир во всем мире под уг-
розой»,— написал он на своей странице в Twitter.

В Вашингтоне и в европейских столицах заверили, 
что продолжат оказывать военную и финансовую под-
держку Киеву, несмотря на последние решения Москвы. 
«Мы продолжим демонстрировать солидарность с Укра-
иной против российской агрессии»,— объявил с трибу-
ны ООН Джо Байден. Об этом же заявила вчера и посол 
США на Украине Бриджит Бринк: «Мы будем продолжать 
поддерживать Украину столько, сколько потребуется». 
«Поддержка Евросоюзом Украины останется неизмен-
ной»,— пообещал и глава Евросовета Шарль Мишель.

При этом премьер-министр Польши Матеуш Мо-
равецкий призвал страны—члены НАТО помогать Ук-
раине еще активнее: «В качестве реакции на эту моби-
лизацию все сообщество свободных стран, а особенно 
НАТО — сильнейшего союза в истории, — должно отре-
агировать поддержкой Украины... Мы сделали много для 
Украины, но должны сделать еще больше».

Многие западные официальные лица увидели в объ-
явлении о частичной мобилизации признак того, что 
российская военная операция на Украине идет не по пла-
ну. «Это определенно знак, что он (президент РФ.— „Ъ“) 
столкнулся с трудностями, и мы это знаем»,— заявил ко-

ординатор по стратегическим коммуникациям в Совете 
нацбезопасности США Джон Кирби в интервью телека-
налу ABC. «Фальшивые референдумы и мобилизация — 
признаки слабости, провала России»,— предположила 
и американский посол в Киеве Бриджит Бринк.

Министр обороны Великобритании Бен Уоллес также 
заявил, что «вторжение России на Украину провалива-
ется». «И никакие угрозы и пропаганда не могут скрыть 
тех фактов, что Украина побеждает в этой войне, между-
народное сообщество едино, а Россия становится изго-
ем»,— добавил он.

Канцлер ФРГ Олаф Шольц расценил решение о ча-
стичной мобилизации как «акт отчаяния», предполо-
жив, что российское руководство «с самого начала со-
вершенно недооценило ситуацию и волю украинцев 
к сопротивлению». А премьер-министр Нидерландов 
Марк Рютте увидел в нем «признаки паники».

В том же духе высказался и генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг: «Путин просчитался в отношении Украины, 
он совершил большую ошибку». Вместе с тем он выра-
зил надежду, что «эта война завершится за столом пере-
говоров, как и большинство войн».

За урегулирование ситуации посредством перего-
воров вчера высказались представители целого ряда 
стран, стремящихся сохранять нейтралитет в конфлик-
те между Россией и Украиной. «Мы призываем все сторо-
ны к диалогу и консультациям, чтобы положить конец 
боевым действиям и изыскать способ для того, чтобы 
принять во внимание законные обеспокоенности в об-
ласти безопасности всех сторон»,— заявил представи-
тель МИД Китая Ван Вэньбинь на брифинге в Пекине.

К переговорам стороны призвал и министр ино-
странных дел Турции Мевлют Чавушоглу: «Чем дольше 
затягивается война, тем сложнее достичь ясного и при-
емлемого решения. Но дипломатия и диалог по-преж-
нему являются единственным выходом из сложившей-
ся ситуации».

За диалог выступил и Петер Сийярто, глава МИД Вен-
грии, которая хоть и входит в ЕС, но старается сохранять 
хорошие отношения с Россией. «Мы призываем сильных 
игроков в мировой политике наконец поговорить друг 
с другом, достичь соглашения, прекратить огонь и на-
чать переговоры, которые могут принести мир и поло-
жить конец совершенно бессмысленным страданиям де-
сятков и сотен тысяч людей, миллионов людей»,— заявил 
он журналистам в кулуарах сессии Генассамблеи ООН. 

Вместе с тем госсекретарь Совета безопасности Бело-
руссии Александр Вольфович, посетивший вчера Мо-
скву, заявил, что в Минске не видят стремления к уре-
гулированию конфликта со стороны Киева. «Сегодня 
мы в Беларуси не видим позитивных шагов со стороны 
политического руководства Украины, которое, видимо, 
выполняет указки Запада, прежде всего США, ведь аме-
риканцы далеко, им абсолютно все равно, что проис-
ходит на территории Европы, что происходит в Украи-
не»,— цитирует его агентство «Белта».

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев, принимая делегацию из Минска, выразил уве-
ренность, что белорусский народ поддержит решение 
России защищать свой «суверенитет, безопасность и тер-
риториальную целостность», как и «стремление и волю 
российских соотечественников самим определять свое 
будущее». Он не сомневается, что «самостоятельные пра-
вительства и народы» поступят так же.

Елена Черненко

Не мало показалось

Самопровозглашенные респуб лики Донбасса, 
чью независимость Россия признала в феврале, 
меньше чем через год решили стать субъектами 
РФ. Когда это случится, в конфликте, начавшемся 
в 2014 году, с точки зрения Москвы будет поставле-
на точка. О том, как и почему не были реализованы 
шансы решить проблему Донбасса миром, спецкор 
„Ъ“ Владимир Соловьев поговорил с бывшим спе-
циальным представителем действующего предсе-
дателя ОБСЕ в Трехсторонней контактной группе 
по урегулированию ситуации на востоке Украины 
Мартином Сайдиком.

— Вы работали в Трехсторонней контактной груп‑
пе (ТКГ) с 2015 года и ушли в начале 2020‑го. В то вре‑
мя появилась надежда, что конфликт в Донбассе мо‑
жет быть мирно урегулирован. В декабре 2019 года 
состоялся парижский саммит в «нормандском фор‑
мате»: (президент Украины.— „Ъ“) Владимир Зелен‑
ский впервые встретился с (президентом РФ.— „Ъ“) 
Владимиром Путиным, произошли обмены плен‑
ными и удерживаемыми лицами, согласовали «фор‑
мулу Штайнмайера». Какие у вас тогда были ощу‑
щения?
— Я всегда надеялся, что конфликт может быть решен 
мирно, потому что если отсутствует такая надежда, то во-
обще не стоит работать. Надо верить в это. Действитель-
но, в конце 2019 года не только саммит, но и обмен были 
важными элементами, важными шагами. Однако уже 
во время саммита не все шло гладко. Эта первая встре-
ча (Владимира Путина и Владимира Зеленского.— „Ъ“) 
не была удачной. Почему? На этот счет есть разные пред-
положения. Я думаю, что она не была достаточно хоро-
шо подготовлена.
— По моей информации, у них тогда была возмож‑
ность поговорить с глазу на глаз. Но что‑то там прои‑
зошло, после чего в России, якобы, сделали выводы, 
что отношения с новой украинской властью не бу‑
дут простыми. Известно ли вам, что там случилось?
— Я не присутствовал на этом саммите. Но знаю, что 
Путин был удивлен тем, что украинцы, Владимир Зе-
ленский, не были согласны с некоторыми позициями, 
которые будто бы были уже решены на уровне советни-
ков лидеров стран «нормандского формата». Тем не ме-
нее обмен пленными все равно произошел, и я думаю, 
что 2020 год неплохо начался. Но это был и год кови-
да. Я закончил свою работу в ТКГ и передал дела Хайди 
Грау. Но она должна была работать в совершенно дру-
гих условиях, чем я. Переговоры в ТКГ были важны, по-
тому что это был и личный контакт. Не только во время 
совещаний, заседаний рабочих групп, но и во время 
перерывов, когда можно было постоять и вместе вы-
пить кофе или чай и просто обменяться мнениями. 
Когда такое общение отсутствует и переговоры ведут-
ся только онлайн, этот важный человеческий фактор 
выпадает.
— После того как ваш мандат закончился, вы, уве‑
рен, внимательно следили за переговорами. Что 
пошло в них не так и в какой момент?
— Это было в начале 2020 года, когда хотели ввес-
ти дополнительный формат — консультативный со-
вет. Трудно назвать это новым форматом. Я бы назвал 
его дополнительным. Считаю, что это была неплохая 

идея — стороны хотели привлечь общественность, 
гражданское общество, это был правильный подход. 
Но опять же, здесь они договорились без участия по-
средников. Если бы они договорились с нашей помо-
щью, мы могли бы найти формулу — я в этом убежден, 
чтобы это нужным образом вписать в общий процесс 
минских переговоров. Этого не произошло. Именно 
это вписывание в общий процесс было одним из слож-
ных моментов.
— Почему следует брать за точку отсчета момент 
с консультативным советом?
— Потому, что российская сторона обвиняла украин-
скую в недоговороспособности. В переговорах, если 
хочешь достичь результата, нужно обратить внимание 
на то, может ли твой партнер, с которым ты договари-
ваешься, воплотить то, о чем вы договорились. Думаю, 
российская сторона очень хорошо знала все проблемы 
в Украине. Надо было думать о том, как можно помочь 
собеседнику воплощать то, о чем договорились. Имен-
но этот момент отсутствовал у российской стороны. Его, 
повторяю, можно было обеспечить с помощью посред-
ников.
— Можно ли в принципе было выполнить Минские 
соглашения?
— Если смотреть на чистый текст, то, с моей точки зре-
ния, это было возможно. Более того, такая возможность 
была. Но если вы посмотрите на содержание соглаше-
ний, на первый же пункт, то увидите, что там написано, 
что перемирие, тишина должна наступить с 15 февраля 
2015 года. Но не было тишины.
— Вопрос прекращения огня и установления тиши‑
ны со стороны кажется не сложным и во многом 
техническим. Перестали стрелять и отвели войска. 
Почему этого так и не смогли добиться?
— Я, как и вы, и сегодня не имею ответа на этот вопрос. 
Да, на фронте могут возникать какие-то случайные ин-
циденты. Но надо было иметь строгие приказы, чтобы 
даже случайное развитие событий не привело к началу 
боевых действий. Когда Россия перестала принимать 
участие в СЦКК (Совместный центр контроля и коор-
динации вопросов прекращения огня и стабилизации 
линии разграничения сторон, представители России 
покинули его в 2017 году.— „Ъ“), это тоже, с моей точ-
ки зрения, было неправильным шагом. Как и вся поли-
тика России делать вид, что это будто бы внутриукра-
инский конфликт. Да, конечно, был и такой момент, 
но сказать, что это только внутриукраинский кон-
фликт и Россия играет роль посредника, это было да-
леко от реальности.
— Москва много раз и на разных уровнях подчерки‑
вала: смотрите документы, покажите, где написа‑
но, что Россия взяла на себя какие‑то обязательства? 
И если посмотреть на Комплекс мер, там и правда 
России нет.
— Но косвенно она там есть. Например, пункт о пере-
даче…
— Контроля над границей?
— Конечно. И нельзя забывать о ТКГ. Кто были эти три 
стороны? Это была Трехсторонняя контактная группа — 
Россия, Украина и ОБСЕ.
— В России трактовали это иначе. Украина, ДНР 
и ЛНР.
— Но так не было. Трехсторонняя контактная груп-
па — это Россия, Украина и ОБСЕ. Иметь два посредни-
ка в трехсторонней контактной группе — ну, это стран-
но. ОБСЕ — посредник, само собой.
— Вы находились в Киеве, а значит хорошо чувст‑
вовали атмосферу. Насколько администрацию Зе‑
ленского сковывало общественное мнение, которое 
отрицательно относилось к любым компромиссам 
с ОРДЛО и Россией? Насколько это не давало воз‑
можности двигаться дальше?
— Думаю, нельзя сказать, что было невозможно двигать-
ся дальше, так толковать нельзя. Они подписали «фор-
мулу Штайнмайера», поехали в Париж на саммит. Это 
было. Но внутренние украинские механизмы, я это ви-
дел со стороны, они были очень сложные и, по-моему, 
они до сих пор очень сложные.
— Что вы подумали 21 февраля, когда Путин объя‑
вил о признании независимости ДНР и ЛНР?

— Вопрос был в том, в каких границах. Когда стало 
ясно, что имеются в виду границы областей, а не гра-
ницы по «Минску», если можно о таких границах гово-
рить, тогда стало ясно...
— ‑Что Россия начнет свою спецоперацию?
— Что хочется завоевать остальную часть этих об-
ластей. И что войска сепаратистов, я знаю, что это 
термин, который не любят в Донбассе, но так лег-
че определять, чем ОРДЛО, они не были бы способ-
ны завоевать дополнительные 65% территорий этих 
 областей. Это было ясно. Учитывая сильную, круп-

ную украинскую армию, они не были способны 
на это.
— Вам понятно, как может выглядеть мир на Украине?
— Там конечно есть разные сейчас предположения. Были 
переговоры, уверен, будут переговоры, и будет работа ди-
пломатов и посредников. Мир будет только тогда, когда 
Россия признает, что у Украины и украинцев есть их соб-
ственный выбор. Если это отсутствует — будут проблемы.

полная версия 
kommersant.ru/13331

«Конфликтующим сторонам надо было  
вернуться к разуму, похоронить все противоречия»
Мартин Сайдик о том, что пошло не так с мирным урегулированием конфликта в Донбассе

«Кем бы вы ни были, во что бы вы ни верили, от этого у вас должна леденеть кровь»,—  
сказал Джо Байден, характеризуя обращение российского президента  ФОТО AP
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Nikkei 225 27313,13 (–375,29)
РТС 106,82 (–47,35)
FTSE 100 7237,64 (+44,98)

DAX 30 12767,15 (+96,32)
DJIA* 30602,40 (–103,83)
NASDAQ Composite* 11366,25 (–58,80)

*На 21:01. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.09.22
Австралийский доллар 40,5810
Английский фунт 69,4814
Белорусский рубль 23,8233
Датская крона 81,7334

Доллар США 60,8685
Евро 60,2110
Индийская рупия** 76,4836
Казахский тенге** 12,7271

Канадский доллар 45,6115
Китайский юань* 86,0242
Норвежская крона* 58,6261
СДР 78,8265

Сингапурский доллар 43,1202
Новая турецкая лира* 33,2704
Украинская гривна* 16,4824
Шведская крона* 55,4555

Швейцарский франк 63,0958
Японская иена** 42,3580
*За 10. **За 100. 

Кому мобилизация, а кому мать родна
Интернет-мошенники отреагировали на повестку дня

На фоне объявления о частич-
ной мобилизации в рунете ак-
тивизировались мошенники, 
спекулирующие на злободнев-
ных темах. Эксперты в области 
кибербезопасности уже отме-
тили рост фишинговых сай-
тов, предлагающих помощь 
в подготовке фальшивых ме-
дицинских справок или исклю-
чения из списков. Угрозу так-
же представляют рассылки 
по электронной почте и звон-
ки с подменных номеров. 
В  Роскомнадзоре заверяют, 
что доступ к мошенническим 
ресурсам блокируется.

Компании в области кибербез-
опасности зафиксировали 21 сен-
тября, после объявления о мобили-
зации, резкий всплеск появления 
фишинговых (фальшивых) сайтов 
и рассылок мошеннических элек-
тронных писем, эксплуатирующих 
эту повестку. Пользователям прихо-
дят предложения оформить отсроч-
ку от армии, мобилизации, выдать 
фейковые медицинские справки, 
помочь в срочной релокации и так 
далее. По данным Google Trends, ко-
личество пользовательских запро-
сов по ключевой фразе «кто в запа-
се» достигло отметки в 100 баллов 
(наивысший уровень популярно-
сти) уже в первой половине дня, 
как и количество запросов со сло-
вом «отсрочка».

«Тенденция набирает оборо-
ты прямо сейчас, уже появились 
первые примеры мошенничеств 
с использованием темы мобили-
зации»,— подчеркивает директор 
«Антифишинга» Сергей Волдохин. 

По его словам, первыми жертвами 
становятся люди, которые на фоне 
стресса покупают какие-либо мо-
шеннические услуги, например 

оплачивают «исключение из спи-
сков мобилизованных». Но фишин-
говые сайты не единственный ка-
нал, предупреждает эксперт: «Это 

может быть звонок, письмо или 
сообщение призывнику или его 
близким с предложением помо-
щи, новые вредоносные приложе-
ния, в которых можно посмотреть, 
в списке ли ты или близкие, любая 
помощь с выездом из страны». Ор-
ганизациям стоит остерегаться пи-
сем, в которых просят предоставить 
данные сотрудников, добавляет 
эксперт.

Компании и банки пока не наб-
людают всплеска таких рассылок, 
но уже готовятся к корректировке 
правил противодействия мошен-
ничеству, говорит директор центра 
противодействия мошенничест ву 
«Информзащита» Павел Ковален-
ко. По его словам, статистические 
показатели текущего всплеска мо-
шенничеств будут ясны к концу 
 недели.

В Минцифры отмечают, что 
всплеск вредоносных рассылок 
и появление фишинговых сайтов 
«традиционно наблюдается в тече-
ние 24–48 часов с момента любой 
значимой информационной вол-
ны». В Роскомнадзоре заверили, 
что ограничивают доступ к ресур-
сам, содержащим сведения мошен-
нического характера, на основании 
решения суда или требования Ген-
прокуратуры.

Фишинг не в первый раз ста-
новится тактикой мошенников 
в моменты изменения информаци-
онной повестки. После начала воен-
ных действий на Украине количест-
во пользователей, столкнувшихся 
с письмами, в которых злоумыш-
ленники убеждают их установить 
вложенный вредоносный файл или 

перейти по ссылке для его скачива-
ния, выросло в полтора раза. Все 
письма были посвящены актуаль-
ным новостям (см. „Ъ“ от 23 марта). 
Также в конце весны доля мошен-
нических звонков, совершаемых 
с целью вывода средств, составля-
ла 12,5% от общего числа всех вхо-
дящих вызовов. По данным ЦБ, 
объем похищенных средств во вто-
ром квартале составил 2,8 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 5 сентября).

Эксперты «Кода безопасности» 
отмечают, что любое событие в мас-
штабах страны может привести 
к росту фишинговой активности, 
и мобилизация не станет исключе-
нием. «Мы можем стать свидетеля-
ми „продажи отсрочек“, поддель-
ных сайтов пунктов мобилизации 
и так далее»,— говорит руководи-
тель отдела продвижения продук-
тов компании Павел Коростелев. 
В период таких социально значи-
мых событий, подчеркивает он, 
«внимание людей более рассеян-
но и эмоциональные решения пре-
обладают над логическими, этим 
и руководствуются мошенники».

Риск потерять финансовые сред-
ства сейчас большой, считает собе-
седник „Ъ“ на рынке кибербезопас-
ности: «Ситуация нестандартная, 
и многие к ней окажутся не готовы, 
особенно на первом этапе, когда 
много противоречивой информа-
ции, даже официальной». Даже те 
люди, которые привыкли и имеют 
«иммунитет» к традиционным по-
водам для мошенничества, отмеча-
ет он, в нынешней ситуации могут 
оказаться уязвимы.

Татьяна Исакова
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Ежегодный банковский форум под 
эгидой АБР, начавший работать в Ка-
зани, открылся панельной дискусси-
ей «Партнерские финансы: состояние 
и перспективы развития». То есть стои-
ло форуму, который традиционно про-
исходил в Сочи, переехать в столицу 
Татарстана, как первой темой для обсу-
ждения стал исламский банкинг. В тот 
же день в Госдуму был внесен законо-
проект, регулирующий проведение 
эксперимента для выработки «необхо-
димых условий для осуществления де-
ятельности по партнерскому финанси-
рованию». Он должен способствовать 
привлечению инвестиций из стран — 
членов Организации исламского со-
трудничества, что особенно актуально 
в условиях усиливающегося санкци-
онного давления.

Попытки организовать в России 
исламский банкинг предпринима-
лись неоднократно. За прошедшее де-
сятилетие были реализованы отдель-
ные проекты, основанные на моделях 
партнерского финансирования. Вме-

сте с тем для развития рынка требуется 
повышение «качества его регулирова-
ния, устранения существующих пра-
вовых барьеров», отмечается в пояс-
нительной записке. Сдерживающим 
фактором было желание банков зани-
маться этим бизнесом, хотя им запре-
щены торговые операции, на основе 
которых во многом и строится парт-
нерское финансирование.

Казалось, что проблему удалось ре-
шить этим летом. Согласно разработан-
ному проекту закона «О деятельности 
по партнерскому финансированию», 
этим родом деятельности должна бу-
дет заниматься специальная органи-
зация партнерского финансирования 
(ОПФ). Предполагалось, что Госдума бу-
дет рассматривать его осенью. Одна-
ко во внесенном 21 сентября законо-
проекте нет ни слова об ОПФ, зато он 
предусматривает, что исламским бан-
кингом могут заниматься кредитные 
организации. В нем прописано, что 
банки, занимающиеся торговлей для 
целей партнерского финансирования, 
не нарушают закон, запрещающий им 
это делать, а имущество, приобретен-
ное для этой цели, учитывают отдель-
но от всего остального.

По сути, банки пролоббировали 
себе такое право. И не исключено, что 
это было сделано из соображений, что 
крупный арабский или азиатский 
банк скорее согласится стать партне-
ром большой российской кредитной 
организации, чем не имеющей исто-
рии ОПФ. Однако, по мнению экспер-
тов, такое предположение выглядит 
спорным, поскольку в случае с рос-
сийским банком существует множест-
во репутационных рисков.

Он дает и берет деньги под процен-
ты, может обслуживать компании, за-
нимающиеся торговлей или произ-
водством алкоголя. А это в понятиях 
исламских контрагентов может ока-
заться неприемлемыми видами биз-
неса, даже если они учитываются 
отдельно от всего, что связано с парт-
нерским финансированием. И чтобы 
банкам разрешить эти вопросы, может 
потребоваться больше двух лет, на ко-
торые рассчитан эксперимент.

Российский банк  
дает и берет деньги 
под проценты, может 
обслуживать алко-
гольные компании.  
А это для исламских 
контрагентов  
может оказаться  
неприемлемым

В магазинах заканчиваются виски и коньяк
Сети торгуют остатками импортного алкоголя

Крупные ритейлеры, чей ассортимент 
импортного алкоголя уже сократился 
на 40–95% год к году, ждут вымывания 
с полок до половины остатков в бли-
жайшие три месяца и роста цен. Выхо-
дом из ситуации участники рынка счи-
тают параллельный импорт спиртного, 
против чего выступают дистрибуторы 
и производители. На фоне угрозы дефи-
цита сети хотят сами заняться ввозом 
известных брендов, считают эксперты.

Ассортимент импортного алкоголя в феде-
ральных сетях за июнь—август сократился на 
40–95% год к году в зависимости от категории, 
а в ближайшие три месяца может уменьшиться 
еще на 40–50%. Такие данные „Ъ“ предоставили 
в Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ; включает X5 Group, «Магнит», «Лента», 
Auchan, «Азбука вкуса» и др). В компаниях от-
дельные комментарии не предоставили.

По данным АКОРТ, импорт алкогольных 
напитков у крупных сетей за этот период сни-
зился на 60–100%. В частности, полностью пре-
кратились поставки игристых вин региона 
Шампань, на 70% упал импорт виски, на 60% — 
французского коньяка и импортного пива. На 
этом фоне закупочные цены на импортное 
спиртное с февраля выросли на 27–40%, а по 
части позиций — на 70%, говорят в АКОРТ.

Импорт алкоголя в Россию снижается с на-
чалом военных действий на Украине и новой 
волны санкций. По итогам первого полуго-
дия ввоз всех крепких напитков сократился 
почти на 35%, до 32,65 млн л, а виски — почти 
на 50%, до 11,8 млн л. США в рамках санкций 
полностью запретили отгрузки спиртного 
в РФ, а ЕС — алкоголя дороже €300 за едини-
цу. Ряд компаний сами остановили поставки 
или ушли с рынка. О сокращении деятельнос-
ти в стране в конце июня объявили в Diageo 
(Bell’s, Johnnie Walker, Captain Morgan, Bai-
leys). А Beam Suntory (Jim Beam) и Edrington 
(Macallan) сообщили о продаже российско-
го дистрибутора Maxxium Russia местному 
 руководству.

АКОРТ уже обращался в правительство 
с просьбой включить ряд алкогольных брен-
дов в перечень разрешенных к параллель-
ному импорту. На прошлой неделе проект 
дополнений в перечень опубликовал Мин-
промторг, включив бренды Moet, Veuve Clic-
quot, Absolut, Hennessy, Jack Daniel’s, Jim Beam 
и др. Глава Минпромторга Денис Мантуров 19 
сентября отмечал, что решение о параллель-
ном импорте алкоголя нужно принять до кон-
ца сентября. В Минсельхозе заявили, что на-
правили позицию по вопросу в Минфин, где 
на вопросы „Ъ“ в среду не ответили.

Председатель президиума АКОРТ Игорь 
Караваев говорит, что параллельный импорт 
ушедших алкогольных брендов — оптималь-
ный способ пополнения ассортимента в пред-
дверии высокого спроса в зимние праздни-
ки, а лицензирование, ЕГАИС, маркировка 
специальными марками позволяют быть уве-
ренным качестве и подлинности продук-
ции. Кроме того, добавляет он, уход популяр-
ных брендов ведет к снижению конкуренции 
и грозит ростом закупочных цен на алкоголь, 
а также увеличением доли теневого рынка.

Гендиректор алкогольного дистрибуто-
ра АСТ Леонид Рафаилов говорит, что неко-
торые глобальные компании могут возоб-
новить поставки, а разрешение их брендов 
к параллельному импорту станет препятстви-
ем. Однозначно не ушли пока Bacardi (Martini, 
Dewar’s, William Lawson’s), Pernod Ricard (Chi-
vas Regal, Jameson, Absolut) и Campari, указы-
вает он. Директор по связям с госорганами 
в Восточной Европе Bacardi Сергей Понома-
рев считает, что параллельный импорт может 
обернуться «шквалом контрафактной продук-
ции». Bacardi не прекращала поставки клиен-
там, а разговоры о дефиците импортного ал-
коголя он считает преувеличенными.

Президент Ladoga (выпускает водку «Цар-
ская», джин Barrister, виски Fowler’s и др.) Ве-

ниамин Грабар говорит, что для восполне-
ния ассортимента нужны время и готовность 
крупного ритейла пересматривать матрицу 
в пользу российских напитков и оставших-
ся импортных поставщиков. Luding Group за-
пускает новые бренды водки, коньяка, джина 
и виски, а также видит рост спроса на крепкие 
напитки Армении и Грузии. Исполнительный 
директор виноторговой компании Fort Алек-
сандр Липилин отмечает, что восполнить не-
хватку шотландского виски не поможет даже 
параллельный импорт, а в сегменте коньяка 
можно найти замены от небольших произ-
водителей. Угрозы роста цен дистрибуторы 
и производители не видят. Господин Липи-
лин допускает исчезновение скидок и акций.

Руководитель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев отмечает, что 
в этом году доля крупных сетей в импорте вин 
может достичь 70%, а теперь у них появился 
шанс заняться прямым импортом известных 
брендов. Это позволит удовлетворить спрос 
и поднять ценность ассортимента, что осо-
бенно важно гипермаркетам, крупным супер-
маркетам и профильным магазинам. Россий-
ским же дистрибуторам и производителям, 
добавляет он, «уход крупных марок, конечно, 
 облегчил конкуренцию».

Анатолий Костырев

У Восточного полигона сдвигаются точки
Грузоотправители недовольны переносом ввода новых объектов

Потребители услуг ОАО РЖД просят 
не допустить очередного сдвига вво-
да в постоянную эксплуатацию некото-
рых ключевых точек первой очереди 
Восточного полигона. Формально объ-
екты уже построены, однако введены 
лишь во временную эксплуатацию либо 
не окончательно поставлены на баланс, 
что не позволяет организовать пропуск 
по ним нужного количества поездов. 
При этом в ОАО РЖД заверяют, что пла-
новая провозная способность в 158 млн 
тонн по итогам года будет достигнута. 
Аналитики отмечают, что план в значи-
тельной мере реализуется не за счет но-
вого строительства, а с помощью луч-
шей организации движения, и эти 
результаты не должны смешиваться.

Совет потребителей ОАО РЖД 6 сентября 
выдал экспертное заключение на предложе-
ния монополии по переносу плановых сро-
ков достижения контрольных точек в рамках 

проекта по расширению Восточного полиго-
на („Ъ“ видел оба документа). Дело в том, что 
ОАО РЖД предлагает сдвинуть сроки сдачи не-
которых приоритетных объектов, на вводе ко-
торых настаивают потребители. По семи объ-
ектам первого этапа расширения, который 
должен завершиться в этом году, речь идет 
о сдвиге на 5–16 месяцев: в том числе разъе-
зды Холодникан и Окурдан будут сданы 30 но-
ября вместо 30 июня, а строительство второго 
пути на перегоне Сакукан—Салликит сдвину-
то с 30 июня на 30 октября 2023 года. Также 
среди сдвигаемых объектов — вторые пути 
на перегонах Балбухта—Сюльбан, Эльди-
ган—Тудур, строительство двухпутной встав-
ки на перегоне Штурм—Горелый, второй этап 
 реконструкции станции Уссурийск.

Девять объектов второго этапа сдвигаются 
на 2023 год, преимущественно на его конец. 
Совет потребителей настаивает на том, что пе-
ренос приоритетных объектов первого этапа 
следует ограничить первым кварталом 2023 

года: более сильный сдвиг означает риск пе-
реноса ввода и последующих объектов вто-
рого этапа из-за возможного дефицита трудо-
вых и технических ресурсов. В предыдущем 
заключении от 1 августа Совет потребителей 
настаивал на том, чтобы первоочередные объ-
екты первого этапа были отражены в графике 
движения уже с 1 января 2023 года.

Замгендиректора ОАО РЖД Андрей Мака-
ров на ВЭФ рассказывал, что по первой очере-
ди БАМа и Транссиба на этот год осталось чуть 
больше 15 объектов. «Из тех 15 объектов, кото-
рые мы вместе с Советом потребителей отсле-
живаем, мы ввели в мае тяговую подстанцию 
Шмаковка, которая ограничивала на под-
ходах к Смоляниново интервал движения, 
в июне открыли движение по вторым путям 
перегона Балбухта—Сюльбан, Эльдиган—
Тудур,— говорил он.— Планируем после фо-
рума большое переключение и ввод во вре-
менную эксплуатацию станции Уссурийск, 
станции Селихин — то есть те основные уз-

кие места, которые сдерживают продвижение 
угля до портов, то, что было запланировано на 
объем 144 млн тонн, который мы достигли до 
реализации всех мероприятий за счет техно-
логических мер».

Объекты первого этапа, обеспечивающие 
целевой прирост провозной способности, 
построены, отмечают в ОАО РЖД. «На ука-
занных перегонах запущено рабочее движе-
ние поездов,— поясняют в монополии.— Пе-
ренос сроков носит формальный характер». 
Корректировки по второму этапу связаны 
с сокращением инвестпрограммы ОАО РЖД 
в 2022 году, «при этом планируется выпол-
нить все первоочередные мероприятия, не-
посредственно влияющие на провозные спо-
собности», добавляют в ОАО РЖД. При этом 
в монополии заверяют, что по итогам 2022 
года провозная способность в 158 млн тонн 
будет достигнута.
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Обращение от местных властей 
обеспечить явку работников в воен-
коматы для уточнения данных во-
инского учета уже поступило как 
минимум в один из агрохолдингов 
в Центральном Черноземье, расска-
зал „Ъ“ сотрудник компании. Он от-
мечает, что на фоне начала осеннего 
сева озимых зерновых культур уход 
части работников может стать пробле-
мой. Заместитель председателя коми-
тета Госдумы по аграрным вопросам 
Надежда Школкина пока не видит су-
щественных рисков кадрового обес-
печения агропромышленных пред-
приятий на время сезонно-полевых 
работ. По ее словам, этот вопрос, как 
и дополнительные меры поддержки 
АПК в сегодняшних условиях, коми-
тет планирует обсудить с Минсельхо-
зом на следующей неделе.

В самом Минсельхозе,  как 
и в Минэнерго, Минтрансе и Мин-
промторге, на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. Ни одна из опрошенных компа-
ний не предоставила официальный 
комментарий, при этом некоторые 
из них сослались на то, что вопросы 
мобилизационного резерва и моби-
лизационных мероприятий отно-
сятся к государственной тайне.

В двух крупных банках говорят, 
что для банковского сектора в це-
лом «не ожидают исключений, по-
скольку подавляющее большинство 
сотрудников банков имеют высшее 
образование, даже фронт-офис». По 
мнению источников „Ъ“ на рынке, 
освобождение могут получить «толь-
ко банки, связанные с ОПК, однако 
никто афишировать такое не будет». 
В то же время они полагают, что «на 
общем числе сотрудников масштаб 
мобилизации не будет виден».

В крупной МФО отметили, что 
пока ждут конкретики по тем со-
трудникам, которые подлежат мо-
билизации, консультируются с во-
енкоматами, оценивают возможное 
сокращение штата и разрабатывают 
стратегии его замещения. Так, для 
IT-сотрудников в случае призыва 
предполагается сохранить рабочие 
места с выплатой средней заработ-
ной платы. В другой МФО уточнили, 
что там «мало сотрудников, которые 
проходили службу в вооруженных 
силах или принимали участие в бо-
евых действиях», но «ситуация ска-
зывается на рабочем настрое и биз-
нес-процессах».

Гендиректор Eqvanta Андрей 
Клейменов добавляет, что среди за-
емщиков тоже есть те, кто подлежит 
мобилизации. Поэтому, подчерки-
вает он, потребуются меры по под-
держке таких клиентов, «готовых 
сценариев работы и рекомендаций 
регулятора по правомерности ка-
ких-либо действий пока нет». В ЦБ 
осознают проблему и начали за-
ниматься ею (см. материал на этой 
странице)

Собеседник „Ъ“ на IT-рынке рас-
сказывает, что отраслевые консор-
циумы и ассоциации не просто ждут 
разъяснений, но уже готовят предло-
жения и вопросы Минцифры (там си-
туацию не комментируют) и Минпро-
мторгу о том, можно ли обеспечить 
исключение для их специалистов 
в части мобилизации. В частности, 
говорит источник „Ъ“, речь идет об 
АРПП «Отечественный софт», Ассоци-
ации предприятий компьютерных 
и информационных технологий, Ас-
социации разработчиков и произво-
дителей электроники.

Дело в том, что статус IT-спе- 
циалистов не совсем ясен. С одной 

стороны, для них действует офи-
циальная отсрочка от призыва 
в армию. Мера была предложе-
на Минцифры после первой вол-
ны эмиграции, вызванной нача-
лом военных действий на Украине. 
С апреля норма распространяется 
на выпускников вузов по ряду тех-
нических специальностей, работа-
ющих в организациях, аккредито-
ванных Минцифры. К сотрудникам 
предъявляются и другие требова-
ния: по возрасту (от 22 лет), сроку 
работы в компании или заключе-
ния трудового договора.

По апрельским данным Минциф-
ры, отсрочку от весеннего призыва 
получили около 7,7 тыс. человек. По-
рядка 1 тыс. человек, чьи данные по-
дали IT-компании, не соответство-
вали условиям программы. Но, как 
объясняет собеседник „Ъ“ в одной из 
ассоциаций, сейчас юридически не 
ясно, распространяется ли отсрочка 
в период мобилизации на сотрудни-
ков, которые уже проходили службу 
в вооруженных силах: «Мы консуль-
тируемся с Минцифры, понимания 
пока нет».

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации разработчи-
ков и производителей электрони-
ки Ивана Покровского, ассоциация 
готовит предложение о предостав-
лении отсрочки от призыва для со-
трудников электронной отрасли, 
в том числе производителей ком-
пьютеров, микроэлектроники, теле-
коммуникационного оборудования 
и так далее: «Электронная отрасль 
обеспечивает устойчивость инфра-
структуры страны и других отра-
слей, включая оборонный комплекс 
РФ». Предложения планируется на-
править в Минцифры 22 сентября.

Деловой блок „Ъ“
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Новости о частичной мобилиза-
ции вызвали волну продаж на 
российском финансовом рын-
ке. Впрочем, к концу торгов ин-
весторы немного успокоились, 
и по итогам дня индекс Мос-
ковской биржи потерял только 
3,8%, хотя в начале падал на 10%. 
Курс доллара, поднимавший-
ся до 62,8 руб./$, закрылся на от-
метке 60,7 руб./$. Эксперты ожи-
дают дальнейшего снижения 
котировок, хотя и меньшими 
темпами. Поддержку рынку мо-
гут оказать массированные вы-
платы дивидендов, прежде все-
го со стороны «Газпрома».

Объявление в начале дня о частич-
ной мобилизации вызвало очеред-
ную волну распродаж на фондовом 
рынке. Сразу на открытии торгов ин-
декс Московской биржи обвалился 
на 10%, до отметки 2005 пунктов, ми-
нимума с 24 февраля. В лидерах паде-
ния оказались наиболее ликвидные 
акции «Газпрома», ЛУКОЙЛа, Сбер-
банка, «Роснефти», потерявшие в пер-
вые минуты торгов 11–15%. Однако 
уже через час ценные бумаги отыг-
рали большую часть снижения, а по 
итогам дня индекс остановился на от-
метке 2130,71 пункта, «всего» на 3,8% 
ниже закрытия вторника. Наиболее 
ликвидные ценные бумаги заверши-
ли день снижением на 2–5,4%.

Учитывая низкую ликвидность 
рынка и доминирование на нем 
физлиц, их первая реакция была до-
вольно резкой и эмоциональной. 
«В отсутствие деталей по принятым 
решениям многие предпочли со-
кратить вложения в ценные бума-
ги»,— отмечает портфельный управ-
ляющий «Альфа-Капитала» Дмитрий 
Скрябин. «Несмотря на то что реше-
ние властей было ожидаемо, рынок 
эмоционально не был готов к нему, 
в итоге мы увидели панические 
продажи по широкому кругу бумаг 
и уход в кэш, включая „токсичный“ 
доллар»,— отмечает собеседник 
в крупной управляющей компании.

Впрочем, паника не длилась дол-
го, и буквально через полчаса после 
открытия торгов инвесторы стали 

откупать ценные бумаги. «По мере 
появления дополнительной инфор-
мации от официальных лиц мы уви-
дели быстрое восстановление цен 
на акции»,— отмечает Дмитрий 
Скрябин. «Самые опасные ожида-
ния не реализовались, а такие клю-
чевые показатели, как валютный 
курс, инфляция и процентные став-
ки, остаются стабильными»,— отме-
чает главный аналитик УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Виктор Тунев.

Высокая волатильность в начале 
торгов отмечалась и на валютном 
рынке. Большую часть утренней сес-
сии курсы оставались стабильными, 
лишь в районе 10:00, при открытии 
основной сессии, курс доллара взле-
тел к 62,8 руб./$, прибавив сразу 2,2 
руб. и достигнув максимума с нача-
ла августа. Однако большую часть 
сессии плоть до закрытия курс на-
ходился ниже уровня 61 руб./$. При 
этом инвесторы активно покупали 
китайскую валюту, объем операций 
с которой достиг нового максимума 
90,7 млрд руб., лишь немного проиг-
рав торгам долларом (114 млрд руб.). 
«Спекулятивное давление провали-
лось, российская валюта вернулась 
в привычный диапазон краткос-
рочной волатильности»,— резюми-
ровал начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Кратковременной паника была 
и на долговом рынке. В течение дня 
доходность длинных выпусков ОФЗ 
вырастала до 10,1–10,15% годовых, 
максимума с конца мая, а доход-
ность двух-трехлетних бумаг подни-
малась до 8,5–9% годовых. Однако по 
итогам дня доходности откатились 

ниже значений закрытия вторника, 
до 9,7–9,9% и 7,9–8,6% годовых соот-
ветственно. Вместе с тем Минфин не 
стал проводить запланированные 
два аукциона ОФЗ на 30 млрд руб. 
«из-за отсутствия заявок по приемле-
мым уровням цен».

Как считает управляющий по 
анализу банковского и финансово-
го рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич, 
министерство может попытается 
выйти на рынок через неделю, хотя 
в текущих условиях занимать станет 
сложнее. «Новости относительно мо-
билизации теоретически способ-
ны оказать давление на внутрен-
ний долговой рынок, поскольку не 
исключают расширения дефицита 
федерального бюджета»,— считает 
Владимир Евстифеев. Однако сумма 
в 30 млрд руб., которую планирова-
лось привлечь до конца квартала, не 
выглядит большой.

В ближайшие дни снижение рын-
ка может продолжиться, но амплиту-
да колебаний снизится. «Референду-
мы, процесс мобилизации, ситуация 
на фронтах и санкционная риторика 
вряд ли смогут двинуть рынок силь-
но вниз»,— считает Виктор Тунев. 
«Продавцов в лице нерезидентов на 
рынке нет, а резидентам бежать особо 
некуда»,— поясняет он. При этом важ-
ное значение для рынка будут иметь 
итоги внеочередного собрания акци-
онеров «Газпрома» 30 сентября по ди-
видендам. «В случае их одобрения это 
может придать позитивный импульс 
рынку, равно как и возможные ре-
шения по дивидендам от ЛУКОЙЛА 
и других крупных компаний»,— от-
мечает Дмитрий Скрябин.

Виталий Гайдаев

Рынок частично 
мобилизовался
К концу дня инвесторы вспомнили  
о дивидендах «Газпрома»

Рейсы «Аэрофлота» распроданы по 
26 сентября, билеты начинаются от 
77 тыс. руб. «ИрАэро» поднял цены на 
ближайшие даты с 80 тыс. до 214 тыс. 
руб., стоившие сутки назад 81 тыс. 
руб. билеты Turkish Airlines распро-
даны до 25 сентября и начинаются от 
173 тыс. руб. в бизнес-классе. «Азимут» 
продал все билеты до 28 сентября, их 
цена выросла с 35 тыс. до 61 тыс. руб.

Самый дешевый перелет в Ду-
бай сутки назад предлагали Azerbai-
jan Airlines с пересадкой в Баку за 
22 тыс. руб. В ночь на 21 сентября 
последний «прямой билет» на Emir-
ates стоил 90 тыс., оставшиеся рей-
сы были доступны за 170–300 тыс. 
руб. С 1 октября рейсы туда запуска-
ет «Аэрофлот», ночью их продажи на-
чинались от 51 тыс. руб. без багажа — 
сейчас от 127 тыс. С 28 сентября из 
Москвы с пересадкой на борта «Рос-
сии» в Сочи и других городах можно 
улететь от 108 тыс. руб., но осталось 
один-два билета на рейс.

Похожая картина на других попу-
лярных направлениях. В частности, 
прямые рейсы «Аэрофлота» в Астану 
ночью на 21 сентября стоили от 25 тыс. 
руб., сейчас ближайший доступный 

вылет — 27 сентября, от 165 тыс. в биз-
нес-классе (выполняет «Россия»). Рей-
сы «Аэрофлота» в Минск, откуда мож-
но улететь в Тбилиси, подорожали за 
сутки с 6 тыс. до 44 тыс. руб.

Хотя резкий рост спроса был 
спровоцирован страхом россиян пе-
ред возможным закрытием границ 
на фоне мобилизации, по словам со-
беседников „Ъ“ в нескольких аэро-
портах, 21 сентября не было случа-
ев, чтобы пассажира не посадили на 
международный рейс по подобной 
причине. Крупнейшие авиакомпа-
нии не ответили на запрос „Ъ“.

Из-за нехватки билетов на регуляр-
ные рейсы путешественники могут 
начать бронировать туры, включаю-
щие блочные места. «Основные бро-
нирования идут на ближайшие три 
недели: возможно, кто-то из туристов 
рассматривает возможность остаться 
за рубежом, но нас клиенты об этом 
не информируют»,— рассуждает собе-
седник „Ъ“ на туристическом рынке. 
Еще один источник „Ъ“ не фиксирует 
ажиотажных продаж туров: «Традици-
онно на фоне подобных эмоциональ-
ных потрясений они падают на 50–
70% на несколько дней». 

Представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов отмечает, что 21 сентя-

бря речь шла именно об увеличении 
числа запросов на туры за рубеж, 
но не об их конверсии в реальные 
продажи. По словам представителя 
«Интуриста» Дарьи Домостроевой, 
клиенты массово интересовались 
возможностями аннуляции туров, 
«спрашивали, что делать, разрешен 
ли вообще выезд за рубеж».

Ограничения на выезд касают-
ся только тех, кто получил повест-
ку из военного комиссариата — они 
числятся в сводном реестре Ми-
нобороны, который доступен по-
гранслужбе ФСБ, объясняет управ-
ляющий партнер юркомпании 
«Позиция права» Егор Редин. До мо-
мента появления дополнительных 
разъяснений, по его словам, «дей-
ствует только это правило». „Ъ“ на-
правил запрос в Погранслужбу 
ФСБ. При этом в Российском союзе 
туриндустрии рекомендовали тур-
компаниям включать в договоры 
с клиентами положение, по которо-
му путешественники должны сами 
удостовериться, есть ли у них право 
выезжать на пределы страны, ска-
зал глава правового комитета орга-
низации Георгий Мохов.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

ЦБ рекомендовал кредитным 
организациям обеспечить мо-
билизованных заемщиков ка-
никулами и реструктуризаци-
ями, причем без начисления 
штрафов и ухудшения кредит-
ной истории. Банкиры лишь го-
ворят, что будут следовать реко-
мендациям регулятора, и ждут 
разъяснений. Микрофинанси-
сты считают, что ситуация не 
будет хуже ковидной, но видят 
риск роста дефолтов.

Банк России разместил на своем 
сайте сообщение для кредитных ор-
ганизаций, рекомендовав им пре-
доставлять каникулы гражданам, 
мобилизованным в соответствии 
с указом президента. Они смогут 
обратиться в банк или микрофинан-
совую организацию за отсрочкой по 
платежам или уменьшением их раз-
мера по всем видам займов и креди-
тов, в том числе ипотеке, на период 
мобилизации.

Банки, МФО и другие професси-
ональные кредиторы должны идти 
навстречу таким заемщикам и разра-
ботать специальные программы кре-
дитных каникул и реструктуризации, 
поясняют в ЦБ. Также рекомендовано 
не начислять по договорам неустойку, 
не предъявлять требования о досроч-
ном исполнении обязательств, прио-
становить взыскание просроченной 
задолженности или ипотечного жи-
лья, не выселять из него, если обра-
щено взыскание. Банки, МФО и бюро 
кредитных историй не должны рас-
сматривать такие реструктуризации 
как ухудшающие кредитную исто-
рию заемщика. Аналогичные права 
предоставляются и близким родст-
венникам заемщиков, говорится в ма-
териалах ЦБ. В дальнейшем специаль-
ные кредитные каникулы могут быть 
закреплены в законе.

В то же время глава комитета Гос-
думы по обороне Андрей Картапо-

лов в первой половине дня заявил, 
что граждане, подпавшие под ча-
стичную мобилизацию, продолжат 
платить ипотеку. Как пояснил парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Сергей Учитель, на лиц, подле-
жащих мобилизации, льготы для 
военнослужащих и приравненных 
к ним категорий граждан сейчас 
не распространяются. Статус вете-
рана и инвалида боевых действий 
был предоставлен лицам, выполня-
ющим задачи в ходе военных дей-
ствий с 24 февраля. Это позволило 
распространить на них налоговые, 
транспортные, земельные, жилищ-
ные меры социальной поддержки, 
а также льготы по оплате комму-
нальных платежей, отмечает юрист. 
Однако, уточняет он, даже для них 
отсрочка по ипотеке законодатель-
но не предусмотрена.

Опрошенные „Ъ“ кредиторы ком-
ментировать инициативы регулято-
ров и заявления чиновников счита-
ют преждевременным, поясняя, что 
нужно ждать официальных разъяс-
нений, статистики, «переварить ин-
формацию». В МФК «Мигкредит» 
и ХКФ-банке лишь подчеркнули, что 
будут следовать всем рекомендациям 
регулятора.

Вместе с тем предоставление от-
срочки по исполнению обязательств 
по кредитам и займам для военно-
служащих, принимающих участие 
в военных действиях,— стандартная 
практика в финансовых организаци-
ях, а рекомендация Банка России — 
лишь фактическое закрепление «луч-
ших практик» в деятельности всех 
профессиональных кредиторов, уве-
ряет заместитель председателя экс-
пертного совета ЦБ по защите прав 
потребителей финансовых услуг Эль-
ман Мехтиев. По его оценке, с учетом 
количества лиц, заявленных для ча-
стичной мобилизации, маловеро-
ятно существенное влияние такой 

реструктуризации на качество кре-
дитных портфелей.

«По статистике Webbankir, на во-
еннослужащих приходится 3–4% от 
всех займов, что не может серьезно 
повлиять на финансовое положение. 
Кроме того, военнослужащие — одни 
из самых дисциплинированных за-
емщиков»,— отмечает гендирек-
тор компании Андрей Понамарев. 
«Как показал опыт пандемии, за 
кредитными каникулами обраща-
лись менее 0,01% заемщиков. Сопо-
ставимое количество можно про-
гнозировать и сейчас»,— полагает 
гендиректор Moneyman Сергей Ве-
совщук. Даже в самых неблагопри-
ятных условиях меры лояльности 
или кредитные каникулы в МФО мо-
гут понадобиться не более 0,5–1% за-
емщиков среди мобилизованных 
граждан, уточняет гендиректор «Зай-
мер» Роман Макаров.

Однако не все эксперты настро-
ены так оптимистично. «Рынок уже 
испытывает колоссальное давление, 
учится работать в условиях ограни-
ченного фондирования, постоянно 
расширяются законодательные огра-
ничения. Безусловно, МФО пойдет на-
встречу клиентам, но пока большой 
вопрос с продолжительностью такой 
программы и с оценкой новых заем-
щиков, каждый второй из которых 
мужчина»,— опасается гендиректор 
ГК Eqvanta Андрей Клейменов. Воз-
можен рост дефолтов, согласен гла-
ва совета директоров финтех-группы 
Finbridge Леонид Корнилов. Допол-
нительные риски, добавляет коорди-
натор проекта народного фронта «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева, 
создает и вероятность того, что близ-
кие родственники мобилизованных 
могут не быть идживенцами и иметь 
статус созаемщиков, но в структуре 
семейного бюджета их доходы незна-
чительны.

Полина Трифонова

По законам заемного времени
Банки ждут разъяснений  
о кредитных каникулах для мобилизованных

Бронь не крепка,  
но станки наши быстры
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Уголь  
встал на якорь
В сентябре поставки из России 
в Индию могут упасть на 30%

Российские угольные компании 
в сентябре, вероятно, столкнут-
ся со снижением поставок в Ин-
дию из-за логистических про-
блем. Поставщики сталкивают-
ся с заторами на Балтике и по-
следствиями санкций ЕС, кото-
рые запрещают страховать рос-
сийские перевозки угля в тре-
тьи страны. Ситуация с доступ-
ностью балкеров для перевозки 
угля может усугубиться, когда 
другие страны увеличат закуп-
ки в ожидании зимы. Однако, 
как считают аналитики, в сред-
несрочной перспективе Россия 
продолжит наращивать постав-
ки в Индию за счет высокого ка-
чества угля и существенных ди-
сконтов к мировой цене.

Российский импорт энергетиче-
ского угля в Индию, вероятно, упа-
дет на 30% по итогам сентября, до 
1,4 млн тонн, сообщает индийская 
консалтинговая компания Coalmint 
cо ссылкой на собственные данные. 
После начала боевых действий на Ук-
раине и отказа Европы закупать рос-
сийский уголь Индия значительно 
нарастила импорт из России. По дан-
ным индийской таможни, Россия 
увеличила поставки по итогам янва-
ря—июля в 2,5 раза, до 6,7 млн тонн.

Coalmint сообщает, что причин 
падения импорта несколько. Во-пер-
вых, долгий период ожидания уголь-
ных судов. Во-вторых, увеличение 
заторов на судовых маршрутах в рай-
оне датских проливов (соединяющих 
Балтику с Северным морем), так как 
Европа борется за поставки энерго-
ресурсов, а суда, перевозящие СПГ, 
дизтопливо и нефть, удерживают 
маршруты в течение более длитель-
ного времени. Argus в своем авгу-
стовском обзоре отмечал, что россий-
ские поставщики отгружают уголь 
в Индию из дальневосточных, юж-
ных и северо-западных портов, при 
этом одним из наиболее активных 
экспортных узлов маршрута стал 
балтийский порт Усть-Луга, который 
в июне отгрузил в Индию несколько 
судов Capesize. До введения эмбарго 
ЕС на российский уголь поставки из 
балтийских портов предназначались 
в основном для Северной Европы.

Наконец, на динамику импор-
та негативно влияет отказ западных 
компаний страховать перевозку рос-
сийских угольных грузов из-за санк-
ций. Директор по логистике СУЭК Де-
нис Рахимжанов говорил 13 сентября, 
что российским угольным компани-
ям доступно только 30% мирового бал-

керного фрахта. «Еще в феврале нам 
было доступно 100%, сегодня доступ-
но всего 30%, и мы, кроме этого, в авгу-
сте столкнулись с беспрецедентным 
влиянием клубов, которые обеспечи-
вают перестрахование судов. Сегодня 
угольные компании вместе с Центро-
банком и правительством РФ очень 
активно работают над тем, чтобы со-
здать своего страховщика либо при-
соединиться к странам БРИКС»,— по-
яснял он (цитата по «Интерфакс»). 
Вместе с тем, по данным Bloomberg, 
Еврокомиссия на фоне крайне высо-
ких цен рассматривает возможность 
снять запрет со страхования перево-
зок российского угля «для обеспече-
ния энергетической безопасности».

В Coalmint считают, что импорт 
угля в Индию из России, вероятно, 
будет ограничен в ближайшие ме-
сяцы, поскольку доступность судов 
будет ограниченной с началом зим-
него пополнения запасов различ-
ными странами.

Несмотря на краткосрочные про-
блемы, аналитики не сомневаются 
в потенциале роста российского экс-
порта в Индию. Угольная генерация 
занимает более 70% в общем энергоба-
лансе страны, говорит директор груп-
пы корпоративных рейтингов агент-
ства НКР Нариман Тайкетаев. По его 
оценкам, текущая доля российских 
угольщиков в индийском импорте со-
ставляет лишь 4% и должна расти, учи-
тывая высокое качество российского 
угля и предоставление значительных 
скидок к текущим мировым ценам.

Евгений Зайнуллин

Лизинг держится на спецтехнике
Бизнес с административным ресурсом ждет инфраструктурных задач

По итогам 2022 года рынок ли-
зинга покажет значительный 
провал показателей, даже не-
смотря на частичное его восста-
новление во втором полугодии. 
Объем нового бизнеса может со-
кратиться на 30%, а количество 
переданных предметов лизин-
га — на 60%. Впрочем, ряд круп-
нейших российских участников 
рынка могут рассчитывать на 
рост бизнеса на фоне востребо-
ванности техники для развития 
инфраструктурных проектов. 
Вместе с тем доля лизинговых 
компаний из недружественных 
стран будет сокращаться.

По прогнозам НРА, с которыми 
ознакомился „Ъ“, рынок лизинга по-
кажет по итогам года значительное 
снижение даже при стабилизации 
экономической ситуации. В базовом 
сценарии количество переданных 
лизингополучателям предметов ли-
зинга в 2022 году сократится на 40%. 
В оптимистическом сценарии, пред-
полагающем оживление инвестдея-
тельности, количество переданных 
предметов лизинга снизится на 30%. 
В пессимистическом сценарии на 
фоне нарастающих рисков в эконо-
мике количество переданных пред-
метов лизинга за год может рухнуть 
на 50–60%. Вместе с тем объем лизин-
гового портфеля по итогам 2022 года 
может вырасти, но всего на 1–3%. 
Объем же нового бизнеса в базовом 
сценарии сократится на 30% и соста-
вит около 1,6 трлн руб., ожидают экс-
перты агентства.

Не ждут роста рынка по итогам 
года и в НКР. Рынок вернется к по-
ложительным темпам роста в треть-
ем-четвертом кварталах, однако это 
вряд ли перекроет провал первого 
полугодия, считает управляющий 
директор рейтингового агентства 
Михаил Доронкин. По его мнению, 
рынок продолжит испытывать влия-
ние иностранных санкций и дефици-
та отдельных видов лизинга, кроме 
того, российские компании сокра-
тили инвестиционную активность, 
и заметного ее восстановления нель-
зя ожидать раньше 2023 года.

Однако общая динамика не озна-
чает, что все компании уйдут в ми-
нус. Например, согласно опублико-
ванным данным «Эксперт РА» (см. 
„Ъ“ от 13 сентября), занимающие 
первые строчки «Газпромбанк Ли-
зинг» и «ВТБ Лизинг» по итогам полу-
годия показали рост объемов нового 
бизнеса на 72% и 48% соответственно. 
Аналогичный показатель ЛК «Эво-
люция» вырос в 2,5 раза (до 16,5 млрд 
руб.), «Росагролизинга» — в два раза 
(до 24,8 млрд руб.). По словам млад-
шего директора по банковским 

рейтингам «Эксперт РА» Анатолия 
Перфильева, это «крупные капита-
лоемкие игроки с административ-
ным ресурсом, а также компании, 
сумевшие переориентироваться на 
новые ниши». «Рост связан с нали-
чием крупных инфраструктурных, 
автодорожных, строительных про-
ектов у наших клиентов, а также 
увеличением сделок по б/у технике 
и спецтехнике»,— отмечает генди-
ректор компании «Газпромбанк Ли-
зинг» Максим Калинкин. Во втором 
полугодии, по его оценке, рынок по-
лучит поддержку со стороны желез-
нодорожного сегмента и спецтехни-

ки. «Перед российской экономикой 
поставлен гигантский объем инфра-
структурных задач, для решения ко-
торых необходимы новая техника 
и оборудование. Большой потенци-
ал ожидается в сегментах нефтегазо-
вого оборудования, коммерческого 
транспорта и спецтехники»,— также 
отмечает гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Сергей Клюшников.

В то же время кэптивные лизинго-
вые компании иностранных банков 
и производителей товаров показали 
падение объемов нового бизнеса бо-
лее чем в четыре раза. Среди аутсайде-
ров по объемам нового бизнеса были 

«Сименс Финанс», «Юникредит Ли-
зинг», «ДЛЛ Лизинг», «Комацу БОТЛ 
Финанс СНГ» и другие. Тренд собесед-
ники „Ъ“ поясняют тем, что иностран-
ные компании после 24 февраля пе-
рестали заключать новые контракты, 
работали только с прежними клиен-
тами или по долгосрочным контрак-
там. В самих компаниях не ответили 
на запрос „Ъ“. В связи со сворачивани-
ем российского бизнеса иностранны-
ми производителями у них пропадает 
необходимость содержать в структуре 
лизинговые компании, отмечает Ана-
толий Перфильев.

Кроме того, оставаясь в России, та-
кие компании несут большие риски, 
а российский рынок не занимает 
большой доли в объемах их продаж. 
«Для иностранных компаний, кото-
рые обязаны соблюдать иностран-
ные санкции, поставка товаров, попа-
дающих под экспортный контроль, 
будет являться нарушением режима 
санкций. Зачастую объекты лизин-
га сложные и состоят из различных 
компонентов, которые сами по себе 
попадают под запреты»,— поясняет 
специальный советник по санкцион-
ным вопросам коллегии адвокатов 
Pen & Paper Кира Винокурова. «Вряд 
ли эти компании будут работать че-
рез систему параллельного импорта, 
поскольку им будет проще обнулить 
новый бизнес и попытаться выйти 
из него либо путем продажи менед-
жменту, либо путем продажи струк-
турам, аффилированным с дружест-
венными странами»,— резюмировал 
управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин.

Полина Трифонова

У Восточного 
полигона  
сдвигаются точки

Источник, знакомый с ходом ра-
бот, рассказывает, что по строи-
тельству второго пути на перегоне 
Балбухта—Сюльбан подрядчик за-
кончил строительно-монтажные ра-
боты, для ввода объекта необходимо 
дождаться поставки недостающего 
оборудования. Работы по второму 
этапу станции Уссурийск увязаны 
с графиком работы дирекции по ре-
монту пути ОАО РЖД (ведет работы 
по укладке балласта и возведению 
верхнего строения пути), осложня-
ет ход строительства необходимость 
производства работ в «окно». После 
завершения всех работ ДРП также бу-
дет произведен ввод второго пути на 
перегоне Эльдиган—Тудур. По стро-
ительству разъезда Холодникан про-
изводится устранение подрядчи-
ком замечаний рабочей комиссии, 
завершаются работы по устройст-
ву верхнего строения пути силами 
ДРП, ранее была задержка с постав-
кой оборудования. Однако собе-
седник „Ъ“ также заверяет, что пра-
ктически по всем объектам первой 
очереди БАМа уже осуществлен ввод 
в эксплуатацию по временной схеме 
либо полный ввод. Окончательный 
ввод всех объектов первой очереди 
БАМа запланирован до конца года.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в плане 
расширения Восточного полигона 
просматривается нечеткость постав-

ленной задачи: от монополии требу-
ют перевезти определенное количе-
ство тонн, но не важно как. ОАО РЖД, 
говорит он, использует многочи-
сленные технологические решения, 
такие как виртуальная сцепка, обез-
личивание парка полувагонов на по-
грузке и выгрузке угля, интеграция 

своих IT-систем с системами портов 
и так далее. Однако технологические 
мероприятия не должны смешивать-
ся с результатами строительства, от-
мечает он, поскольку, если бы все 
было построено, мы имели бы до-
полнительные миллионы тонн к обо-
значенным параметрам. Деньги вы-
деляются на стройку и должны идти 
на физическую расшивку узких мест, 
а не виртуальную, полагает эксперт, 
и результаты деятельности ОАО РЖД 
как инфраструктурной компании не 
должны смешиваться с деятельнос-
тью его как компании-перевозчика.

Наталья Скорлыгина

Крупнейшие лизинговые компании и группы в I полугодии 2022 года
Название Объем нового  

бизнеса  
(млрд руб.)

Изм.  
за год (%)

Текущий  
портфель  

(млрд руб.)

Изм.  
за год (%)

Полученные 
платежи  

(млрд руб.)
ГК «Газпромбанк Лизинг» 151,5 71,9 612,3 63,3 105,7

«ВТБ Лизинг» 99,8 48,0 665,8 7,7 111,7

«Европлан» 58,7 -11,8 239,1 40,7 н. д.

ГК «Сбербанк Лизинг» 58,2 -27,1 786,5 -8,0 81,6

ГК «Альфа-Лизинг» 57,0 4,6 256,1 32,7 49,7

ГК «Балтийский лизинг» 36,9 -11,5 122,7 28,4 37,9

«РЕСО-Лизинг» 33,6 -12,7 143,7 33,7 38,6

«Росагролизинг» 24,8 104,4 128,2 42,1 14,7

ГК «ПСБ Лизинг» 24,5 -31,8 209,1 120,9 8,0

ГТЛК 17,4 -76,2 1125,6 -14,0 93,5

«Эволюция» 16,6 145,6 33,3 396,0   н. д.

Универсальная лизинговая компания 14,9 35,0 53,2 61,6 12,2

«Совкомбанк Лизинг» 11,9 10,9 41,3 97,6 8,5

«Интерлизинг» 10,8 -7,7 41,1 41,8 10,9

«Эксперт-Лизинг» 8,0 -22,0 31,4 25,8 7,9

«Восток-Лизинг» 6,9 -20,9 24,0 33,0 6,6

«Сименс Финанс» 6,6 -80,7 123,8 -5,2    н. д.

«Регион Лизинг» 5,8 -32,8 45,6 -11,2 6,6

«Элемент Лизинг» 5,3 -38,3 16,2 7,0 7,5

«Мэйджор Лизинг» 5,0 -52,7 33,5 14,9 13,4

ГК — группа компаний. По данным «Эксперт РА».

158 миллионов тонн
должна составить 
пропускная 
способность 
Восточного полигона 
к концу 2022 года

По-крупному хорошо не сыгралось
Работа с малым бизнесом снизила банковские риски

Аналитики выделили биз-
нес-модели банков, которые 
понесли наибольшие потери 
в условиях санкций и замороз-
ки активов, опасений вклад-
чиков, возросших валютных 
и процентных рисков, нару-
шения логистических цепо-
чек у клиентов, возникших по-
сле начала военных действий 
на Украине. По оценке «Эксперт 
РА», слабее всего оказалась груп-
па банков, работающих с круп-
ным бизнесом, и розничные иг-
роки. В итоге часть монолайне-
ров может уйти с рынка. А вот 
банки, специализирующиеся на 
обслуживании малого и средне-
го бизнеса (МСБ), смогли зара-
ботать в период роста ставок на 
размещении денег в ЦБ и укре-
пят позиции на рынке.

По итогам первого полугодия 
резко возросла доля убыточных 
банков в розничном необеспечен-
ном кредитовании — до 50% против 
25% год к году. Эти оценки на основе 
анализа 129 рейтингуемых банков 
приводятся в исследовании «Экс-
перт РА» („Ъ“ ознакомился с доку-
ментом). В сегменте обеспеченной 
розницы (ипотека и автокредиты) 
доля таких кредитных организаций 
выросла с 14% до 29%. Около 20% 
банков, работающих с крупным 
бизнесом, получили убыток, тогда 
как год назад группа была прибыль-
ной. В группе расчетно-инвестици-
онных банков доля убыточных уве-
личилась с 17% до 20%.

Самое сильное снижение чистой 
комиссионной маржи наблюдает-

ся у банков, работающих с потре-
бительскими и автокредитами (ми-
нус 0,7 процентного пункта (п. п.) 
и 0,4 п. п. соответственно). Это прои-
зошло из-за падения доходов от стра-
ховых продуктов на фоне снижения 
выдач кредитов.

Зато в выигрышном положении 
оказались банки, ориентированные 
МСБ. Повышение ключевой став-
ки не оказало существенного давле-
ния на их чистую процентную мар-
жу, отмечают в «Эксперт РА». Доля 
убыточных банков здесь даже сни-
зилась на 6 п. п., до 17%. По мнению 
аналитиков, этому способствовал 
рост чистых процентных доходов: 
бизнес-модель банков предполага-
ет «наличие значительного объема 
активов, размещенных на депозите 
в ЦБ и прочих кредитных организа-
циях ввиду ограниченности клиент-
ской базы». Также сыграло роль от-
сутствие больших объемов ценных 
бумаг и сложных инструментов.

Всего в первом полугодии бан-
ки получили 1,5 трлн руб. убытка, 
сообщал ранее первый зампред ЦБ 

Дмитрий Тулин в интервью РБК. Око-
ло 1 трлн руб., по его словам, сгене-
рировано в части операций с инва-
лютой, «вследствие вынужденного 
прекращения» сделок с ПФИ, контр-
агентами по которым были в основ-
ном иностранные банки стран, кото-
рые ввели санкции.

Эксперты осторожны в прогно-
зах развития ситуации и итогов года. 
С точки зрения факторов, влияющих 
на финансовый результат банков во 
втором полугодии, скорее всего, уже 
уйдет негативное влияние от валют-
ной переоценки, полагает аналитик 
BCS Елена Царева. Также во втором 
полугодии ожидается оживление 
кредитования. На фоне снижения 
процентных ставок уменьшится не-
гативное давление на чистую про-
центную маржу от дорогого фонди-
рования. Это должно поддержать 
уровень процентных доходов бан-
ков, отмечает эксперт.

Однако остается неопределен-
ным уровень риска и возможный 
объем резервов, который банкам 
придется доначислить во втором 

полугодии, если будет расти часто-
та дефолтов, уточняет госпожа Царе-
ва. Поэтому «если сектор сработает 
в ноль» по итогам года, то это будет 
вполне хороший результат для бан-
ковской системы, считает она.

Вместе с тем сокращение убы-
точности сектора сопровождает-
ся и снижением доли крупнейших 
банков. В первом полугодии топ-15 
банков уже потеряли около 1,3 п. п. 
доли рынка (до 84,6%) в пользу игро-
ков, занимающих места с 16-го по 
100-е. В «Эксперт РА» ожидают сни-
жения доли первых 15 игроков за 
счет оттока клиентов в крупные ре-
гиональные и расчетные банки. По 
оценке аналитиков, многие компа-
нии сейчас находятся в процессе вы-
бора альтернативных банков, «что 
может привести к усилению темпов 
перетока клиентов между кредит-
ными организациями во второй по-
ловине года».

В перспективе полутора лет сред-
ние по величине банки (с 16-го по 
100-е место по активам) продолжат 
укреплять свои рыночные позиции, 
говорит директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Людмила Кожекина. Их доля в акти-
вах сектора будет постепенно расти, 
но уже медленнее, чем в первой по-
ловине этого года. В первую оче-
редь, поясняет эксперт, рост обеспе-
чат средние региональные игроки, 
которые способны предложить кон-
курентный уровень сервиса, имеют 
наработанные компетенции в креди-
товании МСБ и обслуживании внеш-
неэкономической деятельности.

Ольга Шерункова

Вышло разъяснение, 
которое запрещает 

европейским компаниям 
страховать грузы  

судов с российским углем, 
которые двигаются 

в любом направлении. 
Но эта проблема 

преодолима. Нужно  
чуть-чуть времени  

дать нашим компаниям
— Сергей Мочальников, 

замглавы Минэнерго РФ, 26 августа

Ц И Т А Т А

с7

ДИНАМИКА ДОЛЕЙ БИЗНЕС-МОДЕЛЕЙ БАНКОВСКОГО БИЗНЕСА (%) 
ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».

Крупный бизнес

МСБ

Ипотека

Потребительские кредиты

Автокредиты

Расчетно-инвестиционные 
услуги

62,0

20,0

3,0

10,5

0,5

4,0

76,1

11,1

1,6

7,0

1,2

3,0

на 01.01.22

на 01.01.24*

*ПРОГНОЗ.
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Экс-руководитель розничных сетей «Ростеле-
кома», МТС и оператора торговых автоматов 
ГК Uvenco Арвидас Алутис назначен руково-
дителем стартапа в сфере интернет-торгов-
ли E-tiketka. Создатели компании предлага-
ют решение для создания товарных маркет-
плейсов, а также развивают собственный од-
ноименный интернет-магазин. На россий-
ском рынке уже наблюдается высокая кон-
куренция со стороны крупных игроков, при 
этом локальные маркетплейсы могут быть 
эффективно встроены внутри сайтов с высо-
кой посещаемостью, говорят эксперты.

О том, что экс-гендиректор ГК Uvenco Арвидас 
Алутис возглавил стартап в сфере интернет-торгов-
ли E-tiketka, „Ъ“ рассказал представитель компа-
нии. Он отметил, что основной задачей господи-
на Алутиса станет кратное увеличение оборотов 
бизнеса в течение ближайших двух лет. Создатель 
стартапа Андрей Чурсин отойдет от операционно-
го управления компанией и займется стратегиче-
скими вопросами.

E-tiketka работает на рынке интернет-торговли 
с 2019 года. По данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка ООО «Вайтлейбл» (юридическое лицо E-tik-
etka) в 2021 году составила 494 млн руб.

Компания управляет собственным интер-
нет-магазином, специализирующимся на прода-
же товаров для дома, электроники, бытовой тех-
ники, смартфонов и гаджетов и т. д. Также E-tiketka 
предлагает платформенное решение по созда-
нию товарных маркетплейсов на базе собствен-
ного интернет-конструктора. По словам Андрея 
Чурсина, компания работает с коммерческими 
банками, которым предлагает инфраструктурное 
решение по созданию маркетплейса, встроенно-
го в банковское приложение, или в виде полно-
ценного сайта. Это позволяет банкам удерживать 
своих клиентов внутри мобильного приложения 
в течение длительного времени за счет возможно-
сти совершать в нем покупки, не переходя на сто-
ронние сервисы, говорит господин Чурсин.

По подсчетам аналитиков Data Insight, объем 
рынка интернет-торговли по итогам 2021 года 
оценивался в 4,1 трлн руб., рост по сравнению 
с 2020 годом составил 52%. При этом 1,5 трлн руб. 
пришлось на крупные универсальные маркет-
плейсы, рост этого сегмента в рублях достиг 111% 
в годовом выражении. В Wildberries, «Озон», «Ян-
декс Маркете» комментарии „Ъ“ не предоставили.

Бизнес-модель маркетплейсов наиболее 
привлекательна в онлайн-ритейле за счет воз-

можности обеспечить максимально широ-
кий ассортимент товаров и гибкости взаимо-
действия с селлерами, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. Одна-
ко, по мнению эксперта, успешно работающие 
локальные маркетплейсы являются скорее уто-
пией на фоне жесткой конкуренции со стороны 
крупнейших игроков, которые являются лиде-
рами по охвату аудитории, площадям складских 
помещений, сортировочных центров и распо-
лагают сетью из тысяч пунктов выдачи заказов 
и постаматов. 

В то же время господин Бурмистров отмечает, 
что создание маркетплейсов может быть целесо-
образно для крупных в своем сегменте ритейле-
ров, развивающих онлайн-торговлю параллель-
но с традиционной розницей. Такой механизм 
позволяет сетям эффективнее монетизировать 
трафик.

Сервис по созданию маркетплейсов может 
быть интересен для сайтов с высокой посещаемо-
стью, но не имеющих компетенций в розничных 
продажах, считает эксперт. Это, по его словам, 
дает возможность монетизировать трафик без до-
полнительных издержек.

Алина Савицкая, Анатолий Костырев

«Р-Фарм» вопреки прежним  
договоренностям с мэрией Мо-
сквы не сможет в этом году на-
чать поставку препаратов на 
18,4 млрд руб. по офсетному кон-
тракту, предусматривающему 
запуск инвестором нового про-
изводства в обмен на гарантии 
властей закупать определенный 
объем лекарств. Теперь проект 
может стартовать только в сле-
дующем году. Из-за прекраще-
ния сотрудничества с Россией 
ряда производителей оборудо-
вания из Европы и США может 
задержаться запуск и других но-
вых фармпредприятий.

Компания «Р-Опра» (входит в груп-
пу «Р-Фарм» Алексея Репика), заклю-
чившая с мэрией Москвы четыре 
года назад офсетный контракт на по-
ставку 31 наименования лекарств, 
не сможет начать их поставку в этом 
году, как предусмотрено документом. 
Поставки начнутся в 2023 году, изме-
нения согласованы с городскими вла-
стями, заявил „Ъ“ гендиректор пред-
приятия Василий Игнатьев. Власти 
Москвы в середине сентября также 
сообщали, что ввод корпусов нового 
завода в эксплуатацию запланирован 
на первый квартал 2023 года.

«Р-Опра» заключила контракт на 
поставку онкологических, антипси-
хотических, противоревматических 

и других препаратов в октябре 2018 
года. Условия контракта подразу-
мевают, что инвестор должен полу-
чить разрешение на ввод в эксплуа-
тацию новых мощностей не позднее 
чем через четыре года с даты заклю-
чения контракта, то есть в 2022 году. 
Уже в этом год инвестор должен по-
ставить лекарства на 2,6 млрд руб. 
для нужд Москвы и обязан обеспе-
чивать таким же объемом ежегодно 
в течение семи лет.

В «Р-Фарм» причины переноса сро-
ка и не комментируют. В департамен-

те здравоохранения Москвы в среду 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Компания могла столкнуться с тех-
ническими сложностями, связанны-
ми с недоступностью оборудования 
или сложностью с их поставками, по-
лагает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. В этом 
году многие крупные зарубежные 
производители сложного фармобо-
рудования — Agilent, Shimadzu, Ther-
mo Fisher — прекратили поставки, 
что стало проблемой для фармотра-
сли, говорит президент «Фармасинте-
за» Викрам Пуния. Тем не менее через 
третьи страны, по его словам, обору-
дование поставляется, но это занима-
ет больше времени и средств.

Помимо «Р-Фарм» офсетные кон-
тракты в фармотрасли с Москвой за-
ключили «Биокад» (уже поставля-
ет препараты) и ФГУП «Эндофарм». 
«ПСК-Фарма» подписала два кон-
тракта с Московской областью и Мо-
сквой. По первому контракту по-
ставка препаратов началась в срок, 
то есть в этом году, рассказывает ген-
директор «ПСК-Фарма» Евгения Ша-
пиро. Второе предприятие должно 
быть введено в эксплуатацию в 2024 
году. В компании не ожидают сры-
вов сроков.

«Эндофарм» по условиям контрак-
та, заключенного в прошлом году, 
должен ввести предприятие в экс-

плуатацию в 2023 году. Компания 
занимается модернизацией филиа-
ла «Лефортовский». Первый этап — 
ввод в эксплуатацию центра разра-
ботки лекарств — завершен в июне 
этого года, а до конца 2022 года дол-
жен быть реконструирован науч-
но-лабораторный корпус, рассказа-
ли „Ъ“ в компании.

Сложности с поставками обору-
дования могут сказаться на переносе 
сроков ввода в эксплуатацию и дру-
гих предприятий, но в текущих усло-
виях отклонение от плановых сроков 
вряд ли будет превышать несколько 
месяцев, считает Николай Беспалов.

«Фармасинтез» успел завершить 
крупные проекты, говорит госпо-
дин Пуния. Но в ближайшие два 
года планируется запуск двух но-
вых заводов — в этих проектах ком-
пания учитывает риск увеличенно-
го срока поставок оборудования, 
продолжает он.

Президент «Активного компо-
нента» Александр Семенов рассма-
тривает возможность строительства 
нового завода в Пушкине. «Мы чет-
ко понимаем, что все оборудование 
возможно привезти из Индии и Ки-
тая и поставить из России»,— утвер-
ждает он. Поэтому он рассчитывает, 
что больших задержек в реализации 
проекта быть не должно.

Полина Гриценко

E-tiketka приклеила нового руководителя
Экс-гендиректор Uvenco возглавил стартап

Фарминдустрия встала перед оборудованием
«Р-Фарм» переносит на год запуск нового производства

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) предложила рос-
сийскому правительству разра-
ботать межгосударственную про-
грамму развития полупроводни-
ковой промышленности в стра-
нах Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). ЕЭК подго-
товила предложения по финан-
сированию проекта, приведя 
в пример развитие микроэлек-
троники в ЕС и США, на которое 
выделено €43 млрд и $52 млрд 
соответственно. Но эксперты 
и участники российского рын-
ка сомневаются, что инициати-
ва будет эффективной: в странах 
ЕАЭС почти нет производства по-
лупроводников. По их мнению, 
единственным вариантом базы 
для развития российской элек-
троники остается Китай.

„Ъ“ ознакомился с письмом пред-
седателя коллегии ЕЭК Евразий-
ского экономического союза Ми-
хаила Мясниковича от 9 сентября 
главе Минпромторга и вице-пре-
мьеру Денису Мантурову с идеей 
инициировать разработку межго-
сударственной программы разви-
тия полупроводниковой промыш-
ленности в странах—членах ЕАЭС 
(РФ, Белоруссия, Армения, Казах-
стан, Киргизия). ЕЭК, пишет го-
сподин Мясникович, подготовила 
предложения по финансированию 
промышленных проектов и плани-
рует передать их межправительст-
венному совету в четвертом кварта-
ле. «Развитие полупроводниковой 
сферы целесообразно позициони-
ровать как один из проектов — сим-
волов евразийской интеграции»,— 
полагает Михаил Мясникович, 

предлагая господину Мантурову 
в случае поддержки «дать поручения 
уполномоченным органам». 

Господин Мясникович подчерки-
вает, что Евросоюз и США уже «акти-
визировали работу по развитию сфе-
ры микроэлектроники», объявив 
о планах вложить в индустрию полу-
проводников €43 млрд и $52 млрд со-
ответственно. Источники „Ъ“ в прави-
тельстве говорят, что Минпромторг 
направил письмо на проработку 
в Минцифры, Минфин, Минэконо-
мики, «Роскосмос» и «Росатом». В Мин-
промторге и «Роскосмосе» получили 
письмо и «рассматривают предложе-
ние». В «Росатоме», Минцифры и Мин-
экономики „Ъ“ не ответили.

Российские власти между тем 
еще не утвердили даже собствен-
ную стратегию развития отрасли: 
только в сентябре Минпромторг 
разработал «Основы государствен-
ной политики РФ в области разви-
тия электронной промышленности 
на период до 2030 года». В докумен-
те подтверждается ряд проблем от-
расли, в числе которых отставание 
на 15 лет от глобальных лидеров 
и критическая зависимость от ино-
странного ПО и материалов (см. „Ъ“ 
от 13 сентября). При этом Минпро-
мторг, опасаясь перемаркировки за-
падного оборудования, летом пред-
ложил изменения, разрешающие 
госзакупки вычислительной техни-
ки из союза, только если она будет 
там локализована, с определением 
критериев по балльной системе (см. 
„Ъ“ от 18 июля).

Директор «Промобита» (произво-
дит сервера и СХД на российских про-
цессорах «Эльбрус») Максим Копосов 
считает перспективным сотрудниче-

ство с ЕАЭС в развитии производст-
ва полупроводников. По его словам, 
в Белоруссии есть научно-производ-
ственные предприятия, способные 
выпускать продукцию «уровня, соот-
ветствующего российскому», в Арме-
нии работают дизайн-центры и неза-
висимые дистрибуторы. В Киргизии, 
добавил топ-менеджер, отрасль также 
в фокусе правительства, «о чем гово-
рят проводимые там международные 
конференции».

Собеседник „Ъ“ на рынке полупро-
водников подтверждает, что профиль-
ные предприятия есть в Белоруссии, 
в частности, холдинг «Интеграл»: «Но 
это достаточно старое производство, 
которое работает по устаревшим то-
пологиям до 600 нм, в Армении есть 
разработчики ПО для проектирова-
ния электроники, но в других странах 
ЕАЭС отрасли фактически нет». Источ-
ник „Ъ“ добавляет, что теоретически 
страны ЕАЭС могли бы использовать-
ся в качестве каналов поставки обо-
рудования и электроники, ввоз кото-
рых запрещен в Россию санкциями: 
«Но на деле это невозможно. При по-
ставках материалов для выпуска по-
лупроводников заказчик должен ука-
зать конечного получателя, причем 
это должно быть не пустое ООО, а про-
фильное предприятие».

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных технологий 
(АПКИТ) Николай Комлев считает, 
что инициатива ЕЭК правильная, но 
«в условиях санкций любое реальное 
сотрудничество должно быть непу-
блично и между производителями, 
а не на уровне государственных кол-
легий и иных публичных структур». 
Основатель дизайн-центра НПЦ «Эл-

вис» Ярослав Петричкович вообще 
сомневается, что инициатива прине-
сет результаты: «Микроэлектроника 
в странах ЕАЭС слабая, скорее даже 
отсутствует, поэтому единственной 
страной, которая может помочь Рос-
сии, был и остается Китай».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Кооперацию с ЕАЭС полупроводят в жизнь
Совместному развитию микроэлектроники может помешать отсутствие микроэлектроники

Поставки за рубеж россий-
ских металлов, которые ис-
пользуются в качестве матери-
алов для электроники Apple, 
Intel, Samsung и других круп-
ных компаний, резко упали. 
Российские предприятия те-
ряют более половины прибы-
ли и говорят о переориентации 
на внутренний рынок из-за за-
рубежных санкций. Иностран-
ные производители техни-
ки вынуждены искать новых 
партнеров и логистические 
пути, отмечают эксперты, что 
неизбежно скажется на стои-
мости продукции.

Источник, знакомый с данны-
ми по экспорту металлов из Рос-
сии, рассказал „Ъ“, что поставки сы-
рья, которое ранее закупали в том 
числе иностранные технологиче-
ские компании (речь идет о воль-
фраме, золоте и тантале), сократи-
лись на 72,46%, до 76 тонн в целом. 
В частности, экспорт золота снизил-
ся на 73%, до 45 тонн, вольфрама — 
на 63%, до 28 тонн, а тантала — на 
92%, до 2 тонн. В деньгах объем экс-
порта упал с $6,7 млрд до $2,6 млрд 
(на 61,2%). В случае с золотом речь 
идет в целом о поставках необра-
ботанного материала в слитках, 
вольфрам отгружается в виде лома, 
тантал — в слитках для микроэлек-
троники и прутках.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин уточнил „Ъ“, что в среднем доля 
экспортного золота, которая идет на 
нужды электронной промышленно-
сти, составляет всего 4–6%. Основ-
ной спрос на золото обеспечивает 
ювелирная промышленность, ин-
весторы и центральные банки, по-
яснил он. «Вольфрам в основном ис-
пользуется как лигатура стали, доля 
использования металла в производ-
стве электроники колеблется от 7% 
до 10%»,— говорит Сергей Гришу-
нин. Вольфрам, по его словам, ис-
пользуют для придания стали тер-
мопрочности и ударопрочности, 
поэтому в массе своей металл идет 
на нужды производства инженерно-
го стального сортамента. Тантал же 
на 70% идет именно на производст-
во электроники.

В микро- и радиоэлектронике 
три этих металла крайне востребо-
ваны, подтверждает собеседник „Ъ“ 
в одном из производителей полупро-
водников. По его словам, вольфрам 
нужен для металлической разводки 
непосредственно внутри чипа. Наи-
более важный для отрасли матери-
ал, говорит источник „Ъ“,— тантал: 
свойства позволяют использовать 
его в качестве барьера в чипе между 
кремнием и медью. Золотая нить ши-
роко используется для разварки кри-
сталлов микросхемы при ее сборке 
в корпус.

В отчете Apple по экологической 
ответственности за 2019 год гово-
рится, что в iPhone X золото исполь-
зуется в основной плате устройства, 
элементе для беспроводной заряд-
ки, модуле камеры, в системе Face ID 
и в других частях смартфона. В отче-

те отмечается, что из 100 тыс. iPhone 
можно извлечь минимум 1,1 кг золо-
та. Вольфрам используется в компо-
ненте, отвечающем за виброотклик, 
из 100 тыс. устройств можно извлечь 
минимум 83 кг вольфрама.

Металлы также закупают Sam-
sung, AMD, Intel, TSMC, следует из 
отчетностей компании, ежегодные 
объемы не уточняются, но перечи-
слены десять российских поставщи-
ков. В частности, золото закупалось 
у Новосибирского аффинажного за-
вода, «Уралэлектромеди», МЗСС (Мо-
сковский завод по обработке специ-
альных сплавов), «Красцветмета», 
Приорского завода цветных метал-
лов, Щелковского завода вторич-
ных драгоценных металлов. Постав-
щиком вольфрама для электроники 
были «Гидрометаллург», «Молирен», 
Унечский завод тугоплавких метал-
лов, а тантала — Соликамский маг-
ниевый завод (СМЗ).

Представитель Новосибирского 
аффинажного завода сообщил „Ъ“, 
что до начала военных действий на 
Украине у предприятия было не-
сколько контрактов с иностранны-
ми покупателями, но «сейчас это 
взаимодействие невозможно с обе-
их сторон, учитывая санкции». «По-
лагаем, что в нынешней ситуации 
большинство российских произво-
дителей работают на внутренний 
рынок, учитывая риск обрыва по-
ставок за рубеж»,— пояснили на за-
воде. Представитель СМЗ лишь уточ-
нил „Ъ“, что до 24 февраля большая 
часть тантала поставлялась в Китай, 
Австрию и Казахстан. На остальных 
предприятиях на запросы „Ъ“ не от-
ветили.

Согласно данным Всемирно-
го банка, Россия в 2018 году зани-
мала четвертое место по поставкам 
вольфрама в мире с объемом около 
1,2 тыс. тонн в год. На рынке танта-
ла, по информации WEF, РФ не вхо-
дит и в топ-5 поставщиков с долей не 
более 2% (его лидеры — Конго, Руан-
да, Бразилия и Нигерия). По постав-
кам золота Россия занимает четвер-
тое место (4,4% мирового рынка).

Исполнительный директор Кон-
сорциума российских разработчи-
ков систем хранения данных Олег 
Изумрудов подчеркивает, что, не-
смотря на небольшие доли на гло-
бальных рынках, российские метал-
лы были важны для производителей 
электроники: «Выпуск вольфрама 
и тантала в РФ заточен именно под 
нужды микроэлектроники, и даже 
если получится найти необходимый 
объем, скажем, вольфрама, в непод-
ходящем формате, для производст-
ва он не подойдет». С этим согласен 
источник „Ъ“ на рынке полупровод-
ников. По его мнению, заменить рос-
сийский тантал непросто: «Придется 
искать аналог или закупать через по-
средников, что скажется на цене ко-
нечной продукции».

Тимофей Корнев,  
Евгений Хвостик,  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Вячеслав Суханов,  
Пермь

В вольфрамках  
санкций
Экспорт металлов  
для полупроводников упал вдвое

Чтобы избавиться 
от импортной 

зависимости, сделать 
препараты качественными 

и по оптимальной цене… 
в свое время принят закон 

об офсетных сделках
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в 2019 году, «РИА Новости»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Нижегородский театр оперы и ба-
лета имени Пушкина в этом году 
сменил художественного руко-
водителя — им стал Алексей Три-
фонов, который долгое время 
входил в команду Теодора Курен-
тзиса. Новый сезон театр открыл 
амбициозной премьерой «Пико-
вой дамы» Чайковского. Расска-
зывает Алексей Парин.

ормально первую премьеру 
новая команда выпустила еще в кон-
це прошлого сезона, поставив «Орфея 
и Эвридику» Глюка, и понятно поче-
му: главным дирижером в театре стал 
Дмитрий Синьковский, которого Мо-
сква знает как выдающегося бароч-
ного скрипача и искусного контрате-
нора. В какой-то момент он выступал 
ниже своих возможностей, но после 
пандемии стал вновь набирать очки.

Тем интереснее было, что получит-
ся с «Пиковой дамой». Конечно, Синь-
ковскому должны быть близки квази-
моцартовские затеи в сцене бала, но 
главные мысли композитора нахо-
дятся скорее вне этого забавного иг-
рища. К тому же в «Пиковой даме», 
как и в «Кармен» Бизе, набор из боль-
шой развлекательной оперы сосуще-
ствует с золотой трагической сущно-
стью, но вряд ли так уж необходим 
для контакта с последней, о чем сви-
детельствуют постановка Юрия Лю-
бимова с партитурой, переделанной 
Альфредом Шнитке, и спектакль Пи-
тера Брука (с версией Мариуса Кон-
стана), в которых броская «развлеку-
ха» полностью убрана.

Нижегородский театр взял из 
Большого постановку 2007 года, ко-
торую делали Михаил Плетнёв, Вале-
рий Фокин и Александр Боровский. 
Это формалистический спектакль, 
шедевр Боровского, черно-белая ин-
сталляция, хитроумная резная гра-
фика, которая очень емко воплощает 
миф Петербурга с его разномастными 
компонентами. В Москве Плетнёв до-
бивался в некоторых местах от орке-
стра чего-то невероятного, а вот с со-
листами дело было похуже: на всё про 
всё вила свое обычное черное гнездо 
Елена Образцова — Графиня, да Васи-
лий Ладюк в роли Елецкого так краси-
во пел свою арию, что время останав-
ливалось. В этом постмодернистском 
спектакле Фокина каждый образ дол-
жен быть наполнен изнутри самим 
артистом, иначе все предстанет пу-
стой черной резьбой силуэтов.

Что же в Нижнем Новгороде? 
Дмитрий Синьковский, обновивший 
оркестр, добивается от него очень ка-
чественного звучания, особый са-
унд найден. Вот только Синьковский 

больше знаком с барочной поэтикой, 
и дикие страсти, провалы в демони-
ческое у Петра Ильича ему остаются 
неподвластны. Мы наслаждаемся иг-
рой отдельных инструментов, нас глу-
шат умопомрачительными тутти, мы 
удовлетворены темпами и ритмами, 
но за всем за этим не встает и тени от 
образной мощи Чайковского.

Постановка Валерия Фокина пе-
ренесена на сцену в Нижнем режис-
сером Игорем Ушаковым, который 
и сам мастер на все руки: его «Граф 
Ори» в Екатеринбурге в свое время 
блистал среди фаворитов «Золотой 
маски». Что же до теперешних соли-
стов, то поют они неплохо, звучно, 
внятно, броско, но толку из этого по-
лучается мало.

Герман в «Пиковой даме» не пар-
тия и даже не роль, а скорее диагноз. 
В Большом в спектакле 2007 года не 
нашлось настоящего Германа: после 
Зураба Анджапаридзе и Владимира 
Атлантова это место остается там сво-
бодным до сих пор. В Нижнем Герма-
на поет Иван Гынгазов, солист «Гели-
кон-оперы». Это прекрасный певец 
с голосом, редким по мощи и звуч-
ности, тонкий музыкант. В свое вре-
мя он украсил «Садко» в Большом 
театре в постановке Дмитрия Черня-
кова своей реактивностью, внутрен-
ним напором, свежестью поведения. 
В нижегородской «Пиковой даме» 
Гынгазов поет отлично, а бриндизи 
седьмой картины «Что наша жизнь» 
сделана замечательно по звуку, по во-
кальному приему. Но только от нача-
ла до конца в спектакле нет Германа 
как действующего лица, как центра 
мистической интриги, как искателя 

истины. Есть пение на месте Германа, 
а образ не возникает. У других певцов 
образов тоже нет как нет, есть краси-
вые звуки. А два исполнителя отличи-
лись во многом потому, что никакой 
символической нагрузки им не доста-
лось. Константин Сучков наделил сво-
его Томского массой импонирующих 
свойств и спел все его речитативы, 
балладу и песенку парадно и весьма 
мастеровито. Блеснула Татьяна Гарь-
кушова — Гувернантка: в ее коротком 
выходе играло театральными краска-
ми все — и ирония, и шикарный во-
кал, и кусок какой-то живой жизни на 
фоне всеобщего лицемерия.

Недоделана работа художника 
по свету Андрея Абрамова — в этой 
жесткой графике освещение играет 
важнейшую роль, а во многих слу-
чаях лица солистов и хористов ока-
зываются вне зоны света. Хор, кста-
ти, заслуживает похвалы — Эдуард 
Пастухов добился нужной точности 
и слаженности.

Спектакль имел в Нижнем не-
виданный успех, и это понятно: та-
кого качества подачи музыки, если 
иметь в виду отшлифованность зву-
ка, здесь, наверное, не знали. Хочет-
ся думать, что у Синьковского и его 
вокалистов в освоении образности 
больших классических опер — рус-
ских и зарубежных — еще многое 
впереди. Уже в марте состоится пре-
мьера «Кармен», а летом сыграют ра-
ритет — оперу Мечислава Вайнберга 
«Любовь д’Артаньяна». Пока же нуж-
но признать факт невольный и не-
запланированный: в «Пиковой» чер-
ные конструкции и черные костюмы 
Александра Боровского сейчас рабо-
тают с особой силой. Жуткий мрак, 
который нагнетается и в Летнем саду, 
и на балу, и, конечно, в инферналь-
ном игорном доме, с сегодняшним 
тревожным восприятием резонирует 
совсем иначе, нежели в 2007-м.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Уж звуки слышатся,  
а Германа все нет
«Пиковая дама» в Нижнем Новгороде Во Всероссийском музее декоративного искус-

ства открылась выставка «Артефакты и гаджеты 
Елены Ковылиной». Художница, в свое время про-
славившаяся смелыми перформансами, наделя-
ет предметы старины неожиданными функциями и 
отыскивает в них прообразы современных вещей 
и девайсов. В музейные артефакты и картины Еле-
ны Ковылиной всматривался Игорь Гребельников.

кспозиция устроена эффектно. Через турникет, 
позаимствованный у метро, зритель попадает в зал 
с приглушенным светом, где упирается в наброшен-
ный на подиум ковер и огромное панно: четверка крас-
ных лошадей галопом несется по поверхности плане-
ты, спасаясь от пламени. Картина напоминает давнюю 
телевизионную заставку: ролик, в котором кони мча-
лись по планете, в 1990-е годы предшествовал выпу-
скам новостей на канале «Россия». Без адского пламени, 
конечно, но и времена теперь другие. Под картиной — 
витрина с шлемами из фольги: их предлагается надеть 
посетителям и включиться в игру, стать персонажем 
мистификации, развернувшейся на несколько залов.

Все это довольно неожиданно. Славу Елене Ковы-
линой в 2000–2010-е годы принесло искусство совсем 
другого рода. Поучившись в цюрихской школе искус-
ства и медиадизайна «F+F», она вернулась в Москву 
и занялась перформансами на самые актуальные для 
современного искусства темы — тело, идентичность, 
феминизм, политика, социальные проблемы. И сейчас 
некоторые ранние работы производят сильное впе-
чатление (подборку документации перформансов Ко-
вылиной в виде фотографий и видео показывают в га-
лерее Ilona-K Artspace). Тогда художница участвовала 
с ними во многих выставках и биеннале, в том числе 
и зарубежных, но, увы, так и не удостоилась большой 
персональной выставки на родине. «Сейчас не время 
для перформансов», как говорит Ковылина.

Получив возможность поработать с коллекцией Му-
зея декоративного искусства (проект реализован на 
грант Президентского фонда культурных инициатив, 
куратор — Алина Сапрыкина), художница основатель-
но разобрала его закрома — от стремян и седел до пря-
лок, ложек, люлек, кружев, носовых платков,— сгруп-
пировала вещи тематически (декор, комфорт, одежда, 
питание, гигиена, воин-
ское искусство) и дополни-
ла их современными пред-
метами того же назначения.

Каждый зал представля-
ет собой огромную витри-
ну, в которой размещены 
музейные артефакты, а по 
периметру стен развеша-
ны картины Ковылиной. 
Сюжеты — фантазийные, стиль — плакатный: рядом 
с персонажами и предметами из сказок —современ-
ная техника, аппаратура, гаджеты. Птица Сирин машет 
крыльями на околоземной орбите рядом с космической 
станцией; Елена Прекрасная красуется в кокошнике на 
фоне антенны-тарелки на вершине горы; перед лобо-
вым стеклом автомобиля — ярко-желтый клубок, он тут 
в качестве навигатора; ковер-самолет — то же, что дрон. 
Полотна отражаются в зеркалах, помещенных внутрь 
витрин, в углу каждой картины — орнамент, и не про-
стой, это фрактальные антенны: так, по словам худож-
ницы, работы «чипированы, как и многое другое в сов-
ременном мире».

В общем, тут есть от чего закружиться голове (если не 
надеть шлем из фольги). Гипотеза Ковылиной, легшая 
в основу проекта, состоит в том, что «геометрические ор-

наменты, присущие прикладному искусству, являются 
микросхемами, рабочим элементом некоей технологи-
ческой системы, которая была утеряна». Что и в стародав-
ние времена, когда в качестве антенны мог выступать 
кокошник, было не хуже. А геометрия русских народ-
ных узоров и сейчас пригодится: художница ссылается 
на опыт американского ученого и изобретателя Натана 
Коэна, который в 1988 году предложил фрактальную ан-
тенну, форма которой напоминала орнамент, благодаря 
чему лучше ловился радиосигнал. Сегодня фрактальные 
антенны где только не используются для беспроводной 
связи. И даже для показа предметов народной культуры.

Трудно сказать, как идеи Ковылиной встретят иссле-
дователи фольклора: сказки, мифы, орнаменты усерд-
но изучаются с начала XIX века. Но для музея, при-

званного увлечь публику 
собранием с виду не самых 
увлекательных вещиц, та-
кая художественная ми-
стификация в самый раз. 
В истории бывали перио-
ды пристального интере-
са к народному творчеству. 
В начале XIX века в Евро-
пе собирание и изучение 

фольклора совпало с ростом национальных движений, 
сказки и легенды питали романтизм. В начале ХХ века 
примитивное искусство вдохновляло авангардистов, 
хотя и не всех: вспомнить хотя бы программное эссе 
«Орнамент — это преступление» великого австрийско-
го архитектора Адольфа Лооса. Учитывая исторический 
опыт, сегодня с народным творчеством следует обра-
щаться осторожно. Но джинн, похоже, выпущен из бу-
тылки: «Артефакты и гаджеты Елены Ковылиной», хоть 
и представляются мистификацией, вполне отражают 
безотрадное положение современного искусства в Рос-
сии. Когда преступлением запросто может оказаться 
не только перформанс, но и любое свободное выска-
зывание, художнику остается немногое: иллюстриро-
вать сказки, попутно сдувая пыль с лежалых музейных 
экспонатов.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Инородный ансамбль
Современное искусство стало декоративным

В прокат выходит фильм Русла-
на Братова «Экспресс», получив-
ший главный приз и еще две на-
грады фестиваля «Окно в Европу» 
в Выборге. «Пацанская» история 
о ставках на спорт буквально бьет 
с экрана неподдельной нутряной 
энергией, взбодрившей Юлию 
Шагельман.

услан Братов обратил на себя 
внимание в 2017 году, когда в корот-
кометражном конкурсе «Кинотав-
ра» победила его лента «Лалай-Бала-
лай» — черная комедия о четырех 
пьяных мужиках, застрявших на ка-
русели, с которой нельзя сойти и ко-
торую нельзя остановить. Карусель 
эта, конечно, была не просто аттрак-
ционом в ночном парке, а метафорой 
постсоветской российской действи-
тельности или, возможно, жизни во-
обще, которая, как ни крути, все рав-
но заканчивается смертью. С тех пор 
Братов работал над своей первой 
полнометражной картиной, и возла-
гаемые на нее надежды оправдались: 
в выборгском конкурсе, на три чет-
верти состоявшем из дебютов, «Экс-
пресс» выделялся профессиональ-
ной хваткой, нечасто свойственной 
начинающим.

Действие фильма происходит 
на Кавказе, в родном для режиссе-
ра Черкесске (хотя на экране его 
«роль» играет Карачаевск: в кадре 

нужны были горы). Это, конечно, 
сразу вызывает искушение поста-
вить его в один ряд с картинами вы-
пускников Кабардино-Балкарской 
мастерской Александра Сокуро-
ва: Кантемира Балагова, Киры Ко-
валенко, Владимира Битокова. Но 
в отличие от них «Экспресс» — это 
жанровое кино, не драма о невы-
носимой тесноте бытия, а авантюр-
ная комедия, которая, несмотря на 
то что ничуть не приукрашивает 
действительность, данную персона-
жам в ощущениях, умудряется быть 
и легкой, и смешной, и даже почти 
оптимистичной. Те самые горы, ко-
нечно, ограничивают пространство, 
но одновременно и защищают. Воз-
можно, поэтому главный герой, неу-
нывающий лузер Саша Сосланов по 
прозвищу Сос (Лев Зулькарнаев), не 
теряет хорошего настроения ни при 
каких обстоятельствах, хоть в тюрь-
ме, хоть на поминках.

Именно лучезарно-идиотиче-
ская вера в то, что все обязательно 
будет хорошо и судьба непременно 
преподнесет ему подарок, заставля-
ет Соса вновь и вновь возвращаться 
в прокуренную букмекерскую кон-
тору, хотя он сроду ничего не выиг-
рывал, у него осталась последняя ты-
сяча, да и ставки от него там уже не 
принимают. Тогда Сос проворачи-
вает небольшую аферу: уговаривает 
первого встреченного на улице про-
стака (Павел Ворожцов), с которым 
они вместе спасли ежа, проваливше-
гося в открытый канализационный 
люк, за триста рублей оформить кар-

ту «букмекерки» на свои паспортные 
данные. Тот соглашается с удиви-
тельной легкостью, и Саша решается 
на дерзновенную ставку «экспресс»: 
в ней надо угадать результаты вось-
ми спортивных событий, и, если все 
они сойдутся, выигрыш составит аж 
целый миллион. Не то чтобы у него 
есть планы, на что этот миллион по-
тратить: сама победа тут, кажется, 
важнее суммы.

Вопреки всякому здравому смы-
слу прогнозы Соса начинают сбы-
ваться, а значит, есть повод отметить. 
Но во время пьянки с Серым (Сергей 
Гайтеров), задушевным другом и со-
седом по общежитию, заветная кар-
та теряется и, таким образом, прев-
ращается в макгаффин, волшебный 
золотой билет, на поиски которого 
будут завязаны все дальнейшие при-
ключения Соса. При этом ему надо 
будет еще и постараться избежать 
отчисления из техникума (и высе-
ления из общаги), а также попро-
щаться с Ниной (Ольга Смирнова), 
собравшейся уезжать в Москву пре-
подавательницей, с которой герой 

крутит необязательный, как и все 
остальное в его жизни, роман.

Фильм Братова — это одновре-
менно физиологический очерк 
и плутовской роман, собрание анек-
дотов из северокавказской жизни 
и абсурдистская басня об ожидании 
чуда, лишенная, впрочем, какой-ли-
бо конкретной морали. Ситуации, 
в которых обнаруживает себя Сос, 
вроде бы самые банальные (здесь 
есть, например, зарисовка о под-
нятии холодильника на восьмой 
этаж без лифта), однако они прев-
ращаются в почти сказочные ис-
пытания, выпадающие Ивану-ду-
рачку на его пути к заповедному 

сокровищу. Также разом универ-
сальны и специфичны персонажи, 
которых он встречает на этом пути, 
от таксиста-философа Виктора (Ар-
тур Хатагов) до многотерпеливого 
декана (Халил Мусаев) и местных 
бандюганов, решивших наложить 
лапу на выигрышную карту. Подо-
бранный со снайперской точно-
стью ансамбль непрофессиональ-
ных актеров, естественные и при 
этом афористичные диалоги, орга-
ничный юмор и крепкая сюжетная 
канва — неизвестно, сорвет ли «Экс-
пресс» джекпот зрительской люб-
ви, но ставку на нее авторы сделали 
многообещающую.

ПРЕМЬЕРА  КИНО

Ставки 
на смех
Фильм Руслана Братова 
«Экспресс»

«Экспресс» ничуть  
не приукрашивает  
действительность,  
но умудряется сохранить 
легкость и веселость   
ФОТО ФОНД «КИНОПРАЙМ»

Ф
Э

«Артефакты и гаджеты  
Елены Ковылиной»  
отражают безотрадное  
положение современного 
искусства в России

Черные конструкции и чер-
ные костюмы Александра 
Боровского в нынешнем 
спектакле сработали  
с особой силой   
ФОТО СЕРГЕЯ ТЮТЕЛОВА

На картинах Елены Ковылиной  
нашлось место и сказкам, и гаджетам   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Р
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В четверг в Москве стартует 
 Суперкубок Единой лиги ВТБ, 
 являющийся де-факто стартом 
баскетбольного сезона в России. 
Нынешний турнир заметно от-
личается от прошедшего год на-
зад. И статусом — теперь Супер-
кубок включен в официальный 
 календарь лиги, и составом участ-
ников — помимо четырех сильней-
ших клубов лиги прошлого сезо-
на: «Зенита», ЦСКА, УНИКСа и «Ло-
комотива-Кубани» — в турнире 
 выступят и иностранные коман-
ды. Это не нуждающийся в пред-
ставлении «Партизан» и еще один 
белградский клуб «Мега».

о старта регулярного чем-
пионата Единой лиги ВТБ 

еще почти две недели (чемпионат 
начнется 2 октября), но фактически 
сезон, если говорить именно о топо-
вых его участниках, начинается уже 
в четверг на московской «ВТБ-Аре-
не», где с 22 по 25 сентября пройдет 
Суперкубок Единой лиги ВТБ.

Впервые турнир прошел год 
назад, перед стартом чемпиона-
та-2021/22, и проводился в форма-
те именно предсезонного соревно-
вания, не включенного в официаль-
ное расписание лиги (участие в нем 
приняли четыре сильнейшие ко-
манды сезона-2020/21). Но уже тогда 
руководство Единой лиги ВТБ заяви-
ло о намерении придать Суперкубку 
официальный статус и даже расши-
рить его. Что, собственно, и случи-
лось в межсезонье, когда было при-
нято решение, что в Суперкубке вы-
ступят не четыре, а шесть команд. 
На первом этапе они разбиты на 
две группы, где сыграют по два мат-
ча. Победители групп в финале ра-
зыграют главный приз — Кубок Го-
мельского. Команды, занявшие вто-
рые места, поспорят за «бронзу», тре-
тьи — за пятое место.

Интрига заключалась в составе 
участников, точнее, в том, кто доба-
вится к топ-четверке прошлого сезо-
на («Зениту», ЦСКА, УНИКСу и «Локо-
мотиву-Кубани»). Как отмечала гене-
ральный директор Единой лиги ВТБ 
Илона Корстин, переговоры велись 
в том числе с китайскими и турецки-
ми клубами. Однако с ними догово-
риться не удалось ввиду несовпаде-
ния графиков команд. А вот с серб-
скими командами общий язык най-
ти получилось. «Первый диалог от-
носительно участия сербских клубов 
в Суперкубке состоялся еще в мае на 
„Финале четырех“ Евролиги в Бел-
граде,— рассказал ТАСС президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Кущенко.— 
Учитывая давние отношения меж-
ду баскетбольными клубами России 
и Сербии и уважение к сербскому ба-
скетболу — исторически одному из 
сильнейших в Европе, а также тот 
факт, что многие именитые сербские 
игроки и тренеры выступали в Еди-
ной лиге ВТБ, все это дало возмож-
ность договориться об участии „Пар-
тизана“ и „Меги“ в Суперкубке».

В Суперкубке сыграют не нужда-
ющийся в представлении «Парти-
зан» и еще один белградский клуб 

«Мега». «Партизан» определили 
в группу A, где он сыграет с действу-
ющим чемпионом лиги «Зенитом» 
и «Локомотивом-Кубанью», а «Мега» 
будет противостоять ЦСКА и УНИКСу 
в группе B.

Однако основной интерес будут 
представлять именно столкновения 
российских клубов в близком к бое-
вому режиме. Стоит напомнить, что 
еще по ходу прошлого сезона рос-
сийские клубы столкнулись с массо-
вым отъездом иностранцев (не толь-
ко игроков, но и тренеров) и с исклю-
чением из еврокубковых соревно-
ваний. Возникал вопрос, какая из 
топ-команд лучше и быстрее сумеет 
приспособиться к новым условиям? 
Предсезонка показывает, что это, 
скорее всего, «Зенит» и УНИКС.

И петербуржцы, и казанцы лиши-
лись по завершении прошлого се-
зона многих игроков, но, что важ-
но, сумели удержать главных трене-
ров (в отличие от ЦСКА, в котором 
бразды правления командой пере-
шли от Димитриса Итудиса к Эми-
лу Райковичу) — Хави Паскуаля 
и Велимира Перасовича, а также на-
брать вполне боевые составы. К при-
меру, «Зенит» усилился Треем Том-
пкинсом, последние семь лет про-
ведшим в «Реале», Ричардом Соло-
моном, являвшимся лидером турец-
кого «Бахчешехира», Калебом Хоум-
сли. Последний, похоже, вполне мо-
жет стать открытием сезона. Профес-
сиональная карьера Хоумсли нача-
лась только в 2021 году, когда он на-
чал выступать за «Гамбург» в чемпи-
онате Германии, но уже в минувшее 
воскресенье 25-летний американец 
показал, что способен на многое. Он 
стал MVP финала Кубка Кондрашина 
и Белова, в финале которого «Зенит» 
разгромил ЦСКА — 79:58. На свой 
счет Хоумсли записал 26 очков.

Что касается УНИКСа, то среди но-
вичков клуба значатся: центровой 
Луи Лабери, в активе которого два 
десятка матчей за сборную Франции, 

имеющий опыт выступлений в НБА 
защитник Энтони Браун, надежный 
тяжелый форвард Винс Хантер, быв-
ший разыгрывающий «Далласа» Дэ-
рил Мейкон, хорошо известный рос-
сийским болельщикам по выступле-
ниям за «Зенит» Джален Рейнолдс. 
Плюс не нуждающиеся в представ-
лениях Станислав Ильницкий и Ми-
хаил Кулагин. Состав по именам по-
добрался достаточный даже для вы-
ступления в Евролиге. К сожалению, 
к еврокубкам российские команды 
не допущены.

О том, насколько оправданны 
надежды казанских болельщиков, 
можно будет судить уже 22 сентября, 
когда состоится матч-открытие Су-
перкубка, в котором УНИКС встре-
тится с ЦСКА, после долгих лет ге-
гемонии теперь представляющим-
ся командой-загадкой. Армейцам, 
по итогам прошлого сезона лишив-
шимся чемпионского звания, уда-
лось сохранить Николу Милутинова 
(это ключевой игрок в схеме ЦСКА) 
и подписать пару более или менее 
перспективных новичков — Дея-
на Давидоваца и Ливио Жан-Шарля. 
Что из этого выйдет, покажет время.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Лучших разбавили 
иностранными
Стартует Суперкубок Единой лиги ВТБ

Нейтан Маккиннон, лидер выигравшего в ны-
нешнем сезоне Кубок Стэнли «Колорадо Эве-
ланш», стал самым высокооплачиваемым иг-
роком в истории НХЛ. Он заключил со своим 
клубом восьмилетний контракт, по которому 
будет зарабатывать в среднем $12,6 млн за 
сезон начиная со следующего года. Договор 
с Маккинноном выглядит премией форварду 
и за спортивные достижения, и за скромные 
финансовые запросы в прошлом. Зато он мо-
жет создать «Колорадо» серьезные пробле-
мы с комплектованием состава в будущем 
в том случае, если лига не решится на резкое 
повышение жесткого потолка зарплат.

ак объявила НХЛ, «Колорадо Эве-
ланш» заключил новый восьмилетний контракт 
с лидером клуба, который в июне завоевал Кубок 
Стэнли, одолев в финале победителя двух преды-
дущих розыгрышей «Тампа-Бей Лайтнинг», Нейта-
ном Маккинноном. Договор вступит в силу в сле-
дующем году, после окончания срока действия 
текущего. А новость о нем превратилось в инфор-
мационный хит по вполне понятной причине.

Ни НХЛ, ни «Колорадо», ни, разумеется, сам хок-
кеист ничего не сказали о его сумме. Но все веду-
щие североамериканские медиаресурсы, такие 
как ESPN, TSN, CapFriendly, рассказывая о кон-
тракте Маккиннона, назвали одну и ту же сумму — 
$100,8 млн. Структура договора выглядит довольно 
сложной, и почти половину всех денег, положен-
ных по нему, центрфорвард заработает за первые 
три года. Но в НХЛ принято учитывать среднегодо-
вую стоимость соглашений: именно она имеет зна-

чение при определении соответствия платежной 
ведомости клуба потолку зарплат. Так вот, у 27-лет-
него Маккиннона средний ежегодный заработок 
составит $12,6 млн.

Таким образом, новый контракт сделает напа-
дающего самым высокооплачиваемым игроком 
в истории НХЛ. Нейтан Маккиннон опередит в рей-
тинге лучшего бомбардира прошлого сезона, дру-
гого канадца Коннора Макдэвида, выступающего 
за «Эдмонтон Ойлерс». Тот получает $12,5 млн за се-
зон. При этом в списке игроков НХЛ, чьи средние 
ежегодные контрактные выплаты достигают от-
метки в $10 млн или превышают ее, вместе с попол-
нившим его Маккинноном сейчас всего 14 человек. 
Среди них два россиянина. На третьей позиции 
располагается форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» Ар-
темий Панарин ($11,64 млн), на 12-й — голкипер 
«Флорида Пантерс» Сергей Бобровский ($10 млн).

Шикарный контракт, доставшийся Нейтану 
Маккиннону, можно считать своего рода премией 
не только за спортивные достижения. У форварда 
прекрасная статистика. Его средняя результатив-
ность в пяти минувших сезонах зашкаливает за 1,3 
очка за матч. В прошедшем сезоне, триумфальном 
для «Колорадо», он набрал 88 баллов в 65 встречах 
регулярного первенства и еще 24 в 20 играх play-off, 
забив в них 13 голов. При этом партнеры Маккин-
нона по команде и ее тренер Джаред Беднар отме-
чали высочайшие лидерские и мотиваторские ка-
чества нападающего.

Но не менее важно, видимо, другое обстоятель-
ство. Дело в размере того контракта, который заме-
нит новый. Вступивший в силу в 2016 году, когда 
Нейтан Маккиннон уже был суперзвездой с огром-
ным потенциалом, он смотрелся довольно скром-
ным для игрока такого статуса. Маккиннон зара-
батывал по нему ровно вдвое меньше, чем будет 
зарабатывать с 2023 года,— $6,3 млн. Подобные до-
говоры американские издания называют «друже-

ственными», имея в виду, что игрок сознательно 
жертвует финансовыми амбициями, помогая клу-
бу собрать боеспособную заявку.

Для НХЛ эта помощь очень актуальна. Жесткий 
потолок зарплат в ней действует с 2006 года, и лига 
крайне аккуратно поднимает его. В предстоящем 
сезоне, открывающемся в октябре, он будет равен 
$82,5 млн, что всего на $1 млн выше прежнего по-
казателя. Эта политика существенно осложняет 
жизнь клубным менеджерам при комплектовании 
команд. ESPN не сомневается, что в том числе бла-
годаря уступкам Маккиннона «Колорадо» удалось 
сформировать чемпионскую команду, заключив 
дорогие — под $10 млн в год — соглашения с таки-
ми ключевыми для него хоккеистами, как напада-
ющий Микко Рантанен и защитник Кейл Макар. 
И в том числе благодаря этим уступкам нынешним 
летом клуб не постигла судьба многих обладате-
лей Кубка Стэнли, вынужденных на волне успеха 
и повышения запросов его лидеров перетряхивать 
состав. «Колорадо» расстался с некоторыми зна-
чимыми игроками — вратарем Дарси Кемпером, 
форвардом Наземом Кадри, но все же костяк сберег.

Правда, рекордный контракт Нейтана Маккин-
нона может создать «Колорадо» серьезные кадро-
вые проблемы в будущем, когда придется решать 
вопросы продления договоров с целой группой иг-
роков, выходящих в середине текущего десятиле-
тия на рынок свободных агентов. И в этом смысле 
«Колорадо» остается надеяться лишь на честность 
руководителей НХЛ, уже неоднократно обещав-
ших в ближайшие годы от плавного повышения 
потолка зарплат перейти к более резкому.

Алексей Доспехов

НХЛ

Его контракт другим наука
Нейтан Маккиннон стал самым  
высокооплачиваемым хоккеистом в истории лиги

Новичок «Зенита» Калеб Хоумсли на завершившемся  
в воскресенье Кубке Владимира Кондрашина и Александра  
Белова, в финале которого петербуржцы разгромили ЦСКА,  
был признан MVP турнира  ФОТО MIKE KIREEV / NURPHOTO / AFP

Рекордный контракт Нейтана Маккин-
нона с «Колорадо» выглядит премией 
за спортивные достижения и скромные 
финансовые запросы в прошлом   
ФОТО PHELAN M. EBENHACK / AP
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Самый успешный в коммерче-
ском плане боксер мира Флойд 
Мейуэзер намерен повторить 
эксперимент пятилетней давно-
сти и снова встретиться на рин-
ге со знаменитым бойцом из 
смешанных единоборств (MMA) 
Конором Макгрегором. Преды-
дущий их бой получился скуч-
ным, но принес организаторам 
около $600 млн и обогатил обоих 
участников. Правда, вряд ли но-
вое противостояние вызовет та-
кой же резонанс. Мейуэзер давно 
проводит только «выставочные» 
поединки, а Макгрегор потерял 
статус звезды своего вида.

 том, что Флойд Мейуэзер на-
мерен в 2023 году встретиться с Коно-
ром Макгрегором, американский бок-
сер рассказал в интервью Daily Mail, 
описывая свои планы на ближайшее 
будущее. В нем у него еще два так назы-
ваемых выставочных, то есть неофи-
циальных и, по сути, больше похожих 
на открытые для публики спарринги 
или шоу, поединка. Первый состоит-
ся уже 25 сентября в Японии против 
местного бойца Микуру Асакуры, вто-
рой Мейуэзер планирует провести 
в ноябре в Дубае. Мейуэзер не уточ-
нил, будет ли его матч с Макгрегором 
«выставочным» или официальным.

Речь идет о повторении экспе-
римента, устроенного в 2017 году. 

Флойд Мейуэзер, выдающийся сред-
невес, накопивший к тому моменту 
уникальный профессиональный по-
служной список из 49 побед подряд, 
пользовавшийся громадной попу-
лярностью и уже заработавший репу-
тацию наиболее успешного в коммер-
ческом плане спортсмена мира, 
решил пять лет назад подраться на 
ринге с также чрезвычайно востребо-

ванным у публики ирландцем Коно-
ром Макгрегором. Макгрегор согла-
сился, несмотря на то что выступал 
в смешанных единоборствах в весо-
вой категории, примерно аналогич-
ной категории противника (в MMA 
это легкий вес, до 70 кг), и боксерско-
го опыта, полученного на серьезном 
уровне, не имел. Бой, состоявшийся 
в Лас-Вегасе, вышел, строго говоря, со-
вершенно не интересным. Мейуэзер 
в нем доминировал и в десятом раун-
де отправил оппонента в нокдаун.

Зато оправдалась ставка на ма-
гию имен участников. Матч сгенери-
ровал доходы на общую сумму около 
$600 млн. Примерно две трети из нее, 

как считается, пошло на оплату гоно-
раров Флойда Мейуэзера и Конора 
Макгрегора. Американец заработал 
$280 млн, ирландец — $130 млн. До-
роже, и то совсем чуть-чуть, в истории 
бокса был лишь один поединок — 
между тем же Мейуэзером и филип-
пинцем Мэнни Пакьяо в 2015 году.

Правда, вряд ли на этот раз Флойд 
Мейуэзер и Конор Макгрегор могут 
рассчитывать на столь же щедрое воз-
награждение. Дело в том, что за пять 
лет их статус сильно изменился.

Мейуэзер, которому уже 45 лет, 
после выигрыша у ирландца, по 
сути, завершил карьеру. В «настоя-
щих» боях он не дрался, ограничи-
ваясь теми самыми «выставочными» 
выступлениями. Магкрегор гора-
здо моложе, ему 34 года. Но и он уже 
явно переживает карьерный закат. 
Неофициальный титул короля MMA 
Конор Макгрегор потерял еще в 2018 
году, когда с ним довольно жестоко 
расправился россиянин Хабиб Нур-
магомедов. А затем Макгрегор два-
жды подряд уступил и американцу 
Дастину Пуарье. Причем во втором 
бою — в июле прошлого года — зара-
ботал перелом ноги.

Впрочем, если не рекордные, то со-
лидные призовые Флойду Мейуэзеру 
и Конору Макгрегору все равно, ви-
димо, обеспечены. По крайней мере, 
если верить американцу, то даже за 
бой с никому не известным Асакурой 
ему достанется от $15 млн до $20 млн.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Флойд Мейуэзер выставляется на деньги
Он планирует снова провести бой против Конора Макгрегора

Первый бой между  
Флойдом Мейуэзером 
(слева) и Конором  
Макгрегором сгенериро-
вал доходы на общую  
сумму около $600 млн   
ФОТО JOHN LOCHER / AP
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